
de l’année 2023 n°5 – Janvier 2024



Transferts gares
et aéroports

Transferts  stations
de ski

Transport de 
malades assis

Excursions

TAXI

73800 -  PORTE-DE-SAVOIE

06.77.34.04.42

FRANCIN

OUVERT 7j/7 



1*  J A N V I E R  2 0 2 4E D I T O 

* Franck VILLAND 
Maire de Porte‑de‑Savoie

«

»
400 avenue des Follaz 73000 Chambéry
04 79 35 52 69
info@cgm‑communication.com

Création & réalisation :

Bulletin municipal n° 5 - Janvier 2024
Directeur de publication : Franck Villand Directrice de rédaction : Évelyne Fournier Crédit photos : Photothèque municipale, 
Élodie Borsa pour LEM, Adobe Stock Illustrations de couverture et page 37 : William Block Tirage : 2 300 ex. ISSN 2742‑2313

Mesdames, Messieurs,

Je vous présente au nom de l’ensemble du personnel communal et du conseil 
municipal de Porte‑de‑Savoie, nos meilleurs vœux pour cette année 2024. 
Le bonheur, la paix et la réussite se construisent chaque jour. Que cette nouvelle 
année vous soit favorable et vous permette de mener à bien les projets qui vous 
sont chers.

Dans ce bulletin vous trouverez, en pages centrales, notre bilan de mi‑mandat. 
Il me paraît important de vous rendre compte, en toute transparence, de la tenue 
des engagements de notre équipe municipale et de leurs évolutions en fonction 
du contexte général qui ne nous a pas épargnés depuis 2020.

Beaucoup de défis attendent encore notre territoire dans les années à venir. 
Le plus important concerne les transitions écologiques et énergétiques, qui vont nous 
obliger à revoir nos modes de consommations et, par voie de conséquence, nos modes 
de vie vers plus de sobriété. Les phénomènes climatiques extrêmes qui se multiplient 
en sont la preuve concrète, comme les sécheresses de plus en plus fréquentes.

Je suis persuadé que nous sommes en capacité, collectivement, de relever 
ces défis pour nous permettre d’assurer notre avenir mais plus important encore 
d’assurer l’avenir de nos enfants.

La commune ne reste pas inactive en la matière, en s’engageant résolument 
dans une démarche labellisée par l’ADEME sur la transition énergétique.  
Cette démarche va structurer l’ensemble des actions de la commune pour 
les années à venir. Mais ce défi ne sera gagné qu’avec le soutien des habitants 
et des entreprises ; sans vous rien ne sera possible.

Nous sommes enfin très heureux d’avoir pu mettre à l’honneur nos sportifs 
porterains de haut niveau. Merci à Alexandra Chambon, Julie Bégo et Margaux 
et Guillaume Herpin pour leur gentillesse et leur disponibilité. 
On leur souhaite beaucoup de réussite.

Je terminerai en remerciant l’ensemble des bénévoles et des associations 
qui animent notre commune. Un grand merci également au personnel communal et à 
mes collègues élus pour leur implication quotidienne au service de l’intérêt général.

Je vous souhaite une belle et heureuse année 2024 
et une bonne lecture du bulletin municipal.
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NOS JEUNES SPORTIFS MIS 
À L’HONNEUR POUR 
LEURS PERFORMANCES
Savoie News l’a écrit : « Rencontre 
exceptionnelle sur la commune de 
Porte‑de‑Savoie avec la présence des jeunes 
sportifs de haut niveau du territoire ».
Trois disciplines étaient représentées : 
le vélo avec Julie Begot, championne du 
monde de cyclisme, le rugby, discipline 
d’Alexandra Chambon, membre de l’équipe 
de France de Rugby, le snowboard cross, 
discipline dans laquelle le frère et la 
sœur, Margaux et Guillaume Herpin, sont 
vice‑champions du monde.
Nos quatre jeunes sportifs, devant 
leur famille, proches et habitants, 
ont volontiers répondu aux questions 
du conseil municipal enfant. Malgré 
une carrière sportive internationale, 
tous poursuivent parallèlement 
et brillamment leurs études. Julie, 
Alexandra, Margaux et Guillaume 
s’accordent à dire que, si le temps 
consacré à l’entraînement est prenant, 
ils « se sentent davantage reconnus ».
À cette occasion un présent offert par 
la collectivité a été remis à chacun des 
sportifs. Un beau moment de convivialité 
qui pourrait susciter des vocations chez 
les plus jeunes !

C R I T É R I U M  D U  D A U P H I N É

Porte‑de‑Savoie, ville étape !
À l’occasion de la 75e édition du Critérium du Dauphiné, 
les 21 équipes de 7 coureurs ont pris le départ sur notre commune le 10 juin dernier.

La 7e étape a démarré à proximité du lac de Saint André pour un parcours long de 147,7 km 
et franchissement de 3 cols (col de la Madeleine, col du Mollard et col de la croix de Fer).
Un départ à 268 m et une arrivée à 2 067 m. Un vrai « concentré de montagne ! »
Notre commune a de nouveau été traversée lors de l’épreuve du lendemain, 11 juin, 
les coureurs ayant franchi le col du Granier en direction de la montée de la Bastille.

Un évènement sportif d’envergure
Médiatisé dans 190 pays et suivi par 8,25 millions de téléspectateurs, le Critérium du 
Dauphiné est l’évènement sportif le plus important après la Grande Boucle !
Quoi de mieux que ce bel écrin pour accueillir l’une des épreuves cyclistes les plus 
importantes qui précède le Tour de France ! C’est une occasion unique de rencontrer 
des coureurs de renom et la logistique impressionnante les encadrant, une opportunité 
d’approcher ses cyclistes préférés dans une ambiance festive.

Un évènement fédérateur
14 bénévoles ont répondu présents pour vous accueillir sur les parkings et œuvrer aux 
côtés des organisateurs d’Amaury Sport Organisation, de notre service technique et des 
membres du comité des fêtes pour faire de cette journée un moment inoubliable !
1 500 personnes ont pu assister au départ des coureurs. Amaury Sport Organisation, sous la 
plume des directeurs du cyclisme et de course « gardera en mémoire cette 7 e  étape au départ 
de Porte‑de‑Savoie, marquée par une très forte mobilisation et un public présent en nombre ».
Un évènement sportif, populaire, fédérateur, enthousiasmant et festif !

SYLVIE SELLERI
Après plus de vingt ans 
à la tête des services 
communaux, Sylvie Selleri a 
quitté son poste de directrice 
générale des services 
(DGS). « J’ai collaboré avec 

cinq maires, toujours avec un relationnel 
de confiance et d’estime » Elle a conduit 
le projet de fusion de Les Marches et 
Francin, « un projet galvanisant qui fut un 
vrai challenge managérial nécessitant de 
clarifier le sens politique de la démarche 
auprès des équipes ».

THAÏS MAISON
Thaïs a occupé le 
poste d’adjointe de 
direction. Après un 
hommage rendu 
par les agents 
du pôle accueil, 

empreint d’émotion et d’humour, Thaïs 
a ajouté « J’ai passé vraiment cinq 
très belles années et je me suis sentie 
reconnue dans mon travail ».

ANNE‑MARIE TEYPAZ
Franck Villand remercie 
Anne‑Marie Teypaz 
pour « toute l’énergie, 
la gentillesse et le 
professionnalisme 
déployé durant vingt‑cinq années au sein 
de la collectivité ». Anne‑Marie confiera 
qu’après avoir travaillé comme secrétaire 
de direction, « j’ai passé le CAP Petite 
enfance et depuis il n’y a pas un jour où j’ai 
travaillé sans bonheur ».

RESSOURCES HUMAINES
Les départs La commune souhaite réussite et 
épanouissement aux six agents partis vers de 
nouveaux horizons.

De gauche à droite : Julie, Margaux, Guillaume et Alexandra
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ARMELLE ROETS
« Iséroise et mère 
de trois enfants, 
j’apprécie de travailler 
à Porte‑de‑Savoie pour 
l’excellente ambiance de travail qui y règne 
et le dynamisme de l’équipe d’élus. Mon 
plaisir : prendre le temps de m’oxygéner 
en allant faire le tour du lac de Saint André 
pendant ma pause. »
Armelle occupe le poste de directrice générale 
des services depuis le mois de juillet.
Si elle a passé l’essentiel de sa carrière 
au Département de l’Isère, elle a déjà 
dirigé les services de deux communes et 
a également une expérience de direction 
dans un syndicat intercommunal.

PATRICIA SOUDANI
Recrutée en octobre 2001, Patricia a 
occupé le poste d’agent d’animation 
et d’entretien puis a été animatrice 
à l’accueil des enfants le matin et le 
soir ainsi qu’au restaurant scolaire 
de Les Marches.

CATHY BORGNE
Cathy a rejoint la commune de 
Les Marches en 2012. Animatrice 
auprès d’enfants d’âge maternel 
et élémentaire, Cathy a également 
assuré des tâches administratives 
et d’entretien ainsi que des 
remplacements d’ATSEM à l’école 
de Francin et à Crincaillé.

JACQUELINE SULPICE
Nommée en août 2008 au poste d’agent d’entretien, 
Jacqueline s’est vue confier par la suite des 
fonctions d’animation, ayant suivi la formation BAFA 
pour acquérir de nouvelles compétences.

MARION DENDUYVER
« Conseillère Énergie 
pendant huit ans au sein 
du syndicat d’énergie de la 
Haute‑Savoie, j’ai eu envie de 
travailler plus près du terrain 
et dans une collectivité 
engagée dans la transition 

écologique. J’apprécie particulièrement le 
dynamisme de la commune et des agents »
Au sein de la commune de 
Porte‑de‑Savoie, Marion a en charge la 
mise en œuvre et le suivi des démarches 
liées aux obligations réglementaires dans 
les bâtiments communaux.
Elle s’occupe également du suivi et de 
l’amélioration de la performance énergétique 
des bâtiments ainsi que du développement 
des énergies renouvelables sur la commune.
Enfin, elle pilote la démarche de 
labellisation Territoire Engagé pour la 
Transition Écologique.

Les arrivées

CORALINE BRISA
« Ravie de travailler à nouveau dans 
ma commune et d’y exercer mon 
métier passion ! »
YOLAINE BREUIL
« Le métier d’ATSEM me passionne 
et je m’épanouis. »
TIFFANY LESCAUDRON
« J’ai fait le choix d’une 
reconversion pour trouver ma voie 
et enfin m’épanouir. Je ne regrette 
pas, c’est un plaisir chaque jour ! »

SABRINA MASELLA
« J’exerce un métier qui me passionne et je 
remercie mes collègues pour leur accueil. »
CHARLIE FRITSCH
« Nouveau dans la région, j’ai intégré une équipe 
bienveillante et découvert des enfants motivés ! »
ABIGAËLLE SIROP
« Je suis heureuse de faire partie de cette 
équipe et d’accompagner la jeune génération. »
CYRIL BERTHY
« J’aime mon métier par rapport à l’esprit 
d’équipe et au contact des enfants. »

Merci à Cathy, Jacqueline et 
Patricia pour leur implication, leur 
professionnalisme et leur disponibilité 
auprès des petits Porterains.

Équipe ATSEM
Les agents territoriaux spécialisés des 
écoles maternelles (ATSEM) travaillent 
auprès des enseignants des classes 
maternelles et veillent à assurer la 
sécurité et l’hygiène des enfants, les 
surveiller pendant la sieste et apporter 
leur aide pour la préparation et 
l’animation de nombreuses activités.

Équipe animation
Ils interviennent au sein de structures d’accueil 
ainsi que dans l’organisation d’activités de loisirs.

RESSOURCES HUMAINES
Les départs (suite)
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D É M A R C H E  E N  L I G N E S

Nouveau service de proximité !
Nous l’avons tous constaté, de plus en plus de démarches 
administratives et quotidiennes s’effectuent de façon dématérialisée.

Depuis le 20 février dernier, un service d’accompagnement aux 
démarches dématérialisées est ouvert à nos habitants. Pour vous 
accompagner, Julia Revol, agent d’accueil habilitée « Aidant 
Connect » vous reçoit sur rendez‑vous.
Des bureaux spécialement aménagés sont présents en mairie siège 
ainsi qu’en mairie déléguée. En lien avec France Service, qui assure 
des permanences à Saint Pierre d’Albigny et Montmélian, notre 
ambition est d’accompagner vers l’autonomie les Porterains dans la 
réalisation de leurs démarches dématérialisées.

Tour d’horizon des demandes :
> En moyenne trois demandes par mois
>  70 % des demandes ont nécessité une prise de rendez‑vous 

et 12 % des demandes ont nécessité un 2e rendez‑vous
>  Contenu des demandes : création d’un compte CESU, d’un 

espace santé, d’un espace personnel sur le site des impôts, 
pré‑demande de passeport, demande d’extrait de casier 
judiciaire, changement de nom et transmission aux divers 
organismes, demande de chèque énergie…

> La moyenne d’âge des usagers est de 72 ans
> La durée du rendez‑vous se situe entre 20 minutes une 1h30

Bénéficiez d’un service de proximité, gratuit, confidentiel et de qualité !

A R C H I V A G E

Faire vivre les archives
Depuis la création de la commune nouvelle au 1er janvier 2019, 
les archives des communes déléguées constituent des fonds clos 
qui sont conservés en mairie siège pour les archives de Les Marches 
et en mairie annexe de Francin pour les archives de Francin.

À l’occasion des travaux de réhabilitation menés en mairie de 
Francin, un important travail de recensement et de classement 
des archives historiques a été mené en lien avec l’archiviste 
du Centre de gestion de la fonction publique territoriale de la 
Savoie. Le montant total de cette mission s’élève à 15 000 € et la 
commune bénéficie d’une subvention départementale à hauteur 
de 60 %, puisque ce projet inclut les documents antérieurs 
à 1940. Ce travail se décompose en deux tranches de travaux. La 
première, effectuée en 2023 a permis le classement des archives 
contemporaines. La deuxième tranche des travaux sera effectuée 
en 2024 et concernera les archives historiques. Les documents 
les plus anciens datant du milieu du XIXe siècle, seront, à cette 
occasion, déposés aux Archives départementales, comme cela est 
déjà le cas pour les archives historiques de Les Marches.

La mise en valeur des archives historiques
Au terme de cette mission le service des archives 
départementales propose de conduire un travail de mise en 
valeur des archives historiques. Une restitution publique sous 
forme de conférence sera organisée avec l’aide des archivistes 
ayant travaillé sur notre fonds historique.
En outre les registres de délibérations ainsi que tout document 
ou dossier présentant un intérêt historique ou patrimonial pour 
la commune seront numérisés et consultables en ligne sur le site 
internet patrimoine.savoie.fr.

Les archives : un bien public librement consultable
Depuis la Révolution française, les archives publiques sont 
communicables de plein droit à toute personne qui en fait la 
demande (Article L213‑1 Code du patrimoine). Toutefois, si 
la consultation des archives publiques est un droit pour tout 
citoyen, cette consultation ne peut se faire qu’après échéance 
des délais de communicabilité propres à chaque acte.

V I E  I N S T I T U T I O N N E L L E  *  J A N V I E R  2 0 2 4

SAVOIR FAIRE… ET FAIRE SAVOIR !
Nous remercions tous les acteurs qui, par leur 
disponibilité et leur conviction, permettent 
à nos évènements de se dérouler sans accroc, 
de disposer d’images que nos descendants 
regarderont d’un œil bienveillant et d’articles 
qui permettent de relater nos activités.

Un grand merci à Patrick, Michel et Gérard !

ANDRÉ GIRARD, MAIRE HONORAIRE
L’honorariat est conféré par le préfet notamment aux anciens maires qui 
ont exercé des fonctions municipales pendant dix‑huit ans au moins.
Lors de la cérémonie des vœux du maire à la population 
le 27 janvier 2023, M. André Girard est devenu maire honoraire. 
Franck Villand a souligné l’énergie et le dévouement que requiert 
l’exercice de la fonction. Cet honorariat récompense les nombreuses 
années passées par André Girard au service des Francignerains ; 
c’est très ému qu’il a reçu les applaudissements de l’assistance.

André Girard entouré 
de jeunes conseillers 
et de Franck Villand

Patrick Chapuis Michel Roux Gérard Veillet
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REMISE DE LA CARTE D’ÉLECTEUR : 
UNE CÉRÉMONIE DE CITOYENNETÉ
Les jeunes atteignant leur majorité sont 
inscrits sur les listes électorales dont la 
preuve de l’inscription se matérialise par une 
carte électorale.
Les jeunes Porterains qui ont atteint la majorité depuis le 1er mars de l’année 
précédente se sont vus remettre leur carte d’électeur le 28 avril dernier.
Une cérémonie qui permet de rencontrer chaque jeune de 18 ans 
nouvellement inscrit sur la liste électorale de sa commune !
Dix jeunes ont été conviés à la cérémonie de citoyenneté au cours de 
laquelle le premier magistrat de la commune, M. Franck Villand a rappelé 
les principes fondamentaux de la République, de la démocratie et de 

notre système politique, concluant « le visage de 
notre future nation doit avoir une voix qui compte, 
alors allez voter ! ».
À cette occasion, la mairie a convié Madame la 
Présidente du Tribunal judiciaire qui a rappelé 

qu’être « citoyen c’est avoir des droits mais aussi des devoirs ». Madame la 
Présidente a ajouté « que voter est une chance, vraiment, et pour qui on 
veut ! », avant de féliciter les jeunes « dans ce nouveau franchissement de 
leur vie d’adulte ».
 « Le droit de vote est important pour s’exprimer. Avant nous ne pouvons 
pas le faire même si nous avons déjà notre opinion ! Je suis venu à cette 
cérémonie car elle permet de rencontrer des gens de la commune et de 
passer un bon moment. » Emeric.

V I E  I N S T I T U T I O N N E L L E

B U D G E T  C I T O Y E N

Retour sur les projets retenus fin 2022 et réalisés en 2023

Porte‑de‑Savoie a lancé son premier budget citoyen en 2022 
d’un montant global de 10 000 € pour vous offrir l’opportunité 
de participer directement aux évolutions de votre cadre de vie, 
tout en étant associés à la réalisation du projet. Pour rappel, trois 
projets ont été retenus fin 2022. Les porteurs ont présenté leur 
projet au conseil municipal du 7 février 2023.

>  Le projet d’ateliers de réparation 
de petit électroménager et entretien de cycles 
Déployé courant 2023, ce projet connaît un succès grandissant. 
Portée par trois habitants, cette initiative s’inscrit dans une 
démarche écoresponsable de recycler plutôt que jeter et de 
partage de savoir‑faire. Durant les quatre ateliers proposés 
pour l’électroménager, les citoyens ont pu apprendre à réparer 
leurs objets en s’appuyant sur l’expérience et les compétences 
des bénévoles du collectif Atelier Bricole Chambérien. Au 
total une vingtaine d’objets (poste radio, aspirateur, yaourtière, 
sèche‑cheveux…) ont retrouvé une seconde vie ! Deux ateliers 
cycles étaient également proposés (diagnostic vélo et petites 
réparations) avec l’association Roue Libre. De nombreux cyclistes 
ont profité de ce moment de convivialité pour apprendre des 
techniques de réglage et quelques notions de base pour l’entretien 
de leur vélo. Pour continuer à faire vivre ce projet, nous sommes à la 
recherche de bénévoles à l’âme bricoleuse. 
Nouveauté pour 2024 : 
des ateliers couture (petites réparations de vêtement)

*  Pour connaître les prochaines dates : 
sites.google.com/view/lesateliersrecyl 
N’hésitez pas à nous contacter : ateliersrecycl@gmail.com

>  L’étoffement de l’aire de jeux sise près du lac de Saint André 
Initialement créée par le conseil municipal enfant, cette aire 
de jeux a pour objectif d’accueillir des enfants aux âges situés 
entre 2 et 12 ans. De nouveaux jeux seront installés et le sol 
amortissant remplacé par des copeaux de bois. 
Les nouvelles structures comprendront un portique pourvu 
de deux balançoires ainsi que des rondins équipés de prises 
d’escalade. Les travaux seront réalisés en régie par les services 
techniques de la commune. 
Le coût total de l’opération s’élève à 5 500 € TTC.

>  Un bosquet comestible 
Il sera implanté à proximité du groupe scolaire de Francin, 
parallèlement au cheminement qui relie la Place de l’école à 
la route de Les Marches, sur une longueur d’environ 60 ml. Il 
comprendra différentes espèces végétales dont le choix a été 
déterminé en collaboration avec notre service technique ainsi 
qu’un panneau pédagogique de présentation du projet. Le coût 
total de l’opération s’élève à 2 985 € TTC. Des espèces ont été 
déterminées en collaboration avec notre service espaces verts.

Et pour 2023 ?
L’opération a été lancée dès juin 2023 avec comme date limite de 
dépôt des projets le 30 septembre 2023. Nous avons reçu une 
seule proposition qui, en application du règlement intérieur, n’entre 
pas dans les critères d’éligibilité. En effet le projet concerne une 
proposition d’aménagement de l’espace d’activité situé entre la 
bibliothèque municipale et l’école de Francin faisant déjà l’objet 
d’un aménagement par nos services.

Les porteurs de projets budget citoyen Ateliers Recycl’ La classe de Mme Duret a participé aux plantations 
aux côtés des services techniques et porteurs du projet.



C C A S

Le centre communal d’action sociale poursuit une double ambition
Tout d’abord il apporte une aide aux personnes fragilisées. Il examine 
chaque demande financière qui lui est soumise, accompagne les 
personnes dans leurs démarches sociales. La force du CCAS consiste 
à travailler en synergie avec de nombreux acteurs locaux : bailleurs 
sociaux, ADMR, assistantes sociales…

Il finance par ailleurs le pass’sport culture qui permet à tout Porterain 
âgé de 3 à 17 ans de bénéficier d’une prise en charge de 40 € du 
montant d’adhésion à une association du territoire. Ce dispositif permet 
aux associations locales d’augmenter leurs adhérents. En 2022, 250 pass 
ont été délivrés et 285 en 2023 pour un budget de 11 400 €.
En outre le CCAS offre 220 repas pour les personnes âges de plus de 
65 ans, avec choix entre repas‑dansant et repas‑spectacle. Pour ceux ne 
pouvant pas se déplacer, le CCAS délivre 100 colis de Noël représentant 
un budget de 4 200 €. D’autre part le CCAS favorise la création du lien 
social sur notre commune. À ce titre, il organise des rencontres festives, 
toutes placées sous le signe de la convivialité.

         vie
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INSTALLA TJON I DEPANNAGE 
PLOMBERIE - CHAUFFAGE - SANITAIRE

BABOULAZ Clément 
La Manette, 73190 APREMONT 
baboulaz.clement@hotmail.fr 

0685683445 

""'"-
' ' 

r ATELIER DES 
Gou ETS 

BISCUITERIE - CHOCOLATERIE - CONFISERIE 
Fabrication Artisanale

SAS Eden Chocolats ZA Plan Cumin - 73800 LES MARCHES 
www.eden-chocolats.com 

7_ 

--_J 

09 63 28 69 08

Repas spectacle des aînés de Francin

Repas dansant des aînés

 Arbre de Noël des enfants – 200 sachets de bonbons offerts par l’association 
des pêcheurs du lac de Saint André mis sous pli par leurs soins.

Folklore polonais



7*  J A N V I E R  2 0 2 4

 devoir de
mémoire

Commémorer pour ne pas oublier
Les cérémonies nationales commémorent des faits d’armes 
des grands hommes, des combattants et le sacrifice des victimes civiles ou militaires 
des guerres ou encore d’actes de terrorisme. 
À l’instar des autres communes de France, Porte‑de‑Savoie a contribué 
au devoir de mémoire, en présence des jeunes élus du Conseil municipal enfants.

100 ans qu’elle brille 
sous l’Arc de Triomphe !
Le 11 novembre 1920, le corps d’un 
soldat inconnu mort sur le champ de 
bataille est solennellement honoré 
avant d’y être inhumé en 1921. Depuis 
100 ans, pour perpétuer le souvenir de 
ce soldat et se rappeler la valeur de son 
sacrifice, il a été décidé qu’une flamme 
brillerait en permanence au‑dessus de sa 
tombe pour l’envelopper de nuit comme 
de jour d’une immortelle solennité.

Commémoration du 19 mars 1962
Le 19 mars nous avons rendu hommage 
aux morts pour la France pendant la 
guerre d’Algérie et les combats du 
Maroc et de la Tunisie.

Commémoration du 8 mai 1945
Le 8 mai 1945 marque la fin de la guerre en Europe avec la capitulation 
de l’Allemagne nazie devant les Alliés réunis à Berlin.
« Écoutons les survivants et les vétérans qui nous transmettent la mémoire de leurs 
compagnons, pour que leur témoignage ne disparaisse pas avec eux et qu’il inspire ceux qui 
s’imaginent leur liberté pour définitivement acquise. Mourir pour que d’autres puissent vivre 
libres, c’est le prix exorbitant dont plus de 10 millions de soldats alliés se sont acquittés »,  
extrait du message du Ministre des Armées et de la Secrétaire d’État aux anciens 
combattants et à la Mémoire.
Cette commémoration a été l’occasion de remettre une médaille à nos porte‑drapeaux : 
hautement symbolique, la mission de porte‑drapeaux consiste à rendre hommage, avec 
dignité et constance, aux combattants, aux disparus et aux serviteurs de la nation. 
Par leur présence, ils assurent aux cérémonies un caractère solennel.
Ainsi ont été remises :
>  Une médaille de bronze honorant la fonction 

assurée depuis 3 ans par Aurélien Chambon et depuis 4 ans par Roland Baron.
>  Une médaille de bronze avec étoile argentée 

remise à Jean Yves Sardella qui assure la fonction depuis 12 ans.
>  Une médaille en bronze avec palme argentée 

remise à Louis Barbier qui porte le drapeau depuis 47 ans.
Aurélien Chambon : « Un ami de la famille m’a sollicité d’abord pour donner un coup de 
main puis prendre la suite. C’est un honneur de représenter les Morts pour la France qui 
ont donné leur vie pour que nous soyons là aujourd’hui. J’invite les Porterains à assister aux 
commémorations qui mettent en lumière cet hommage et pour ne pas oublier ».
Jean Yves Sardella, également délégué général adjoint du Souvenir Français : 
« Je suis porte‑drapeau car j’ai des convictions ! Nous avons un devoir de mémoire 
vis‑à‑vis de nos Anciens. Recevoir la médaille est important, non pour la reconnaissance 
personnelle mais pour ce que nous faisons. Des jeunes nous rejoignent et feront à leur 
tour perdurer la mémoire ».

La fête nationale du 14 juillet, une double signification
Chaque année depuis 142 ans, le 14 juillet est jour de fête nationale. Cette date 
a une double signification. Elle célèbre à la fois la rupture représentée par la 
Révolution française en 1789, mais aussi la continuité de l’Histoire de France.
Dans les magnifiques jardins du Foyer Notre Dame, le maire Franck Villand a 
rappelé qu’il y a 234 ans, un 14 juillet, « le peuple a dit NON au pouvoir arbitraire 
du monarque absolu » et rappelé « qu’en France, c’est toujours par l’expression du 
Peuple souverain que les citoyens choisissent les députés de l’Assemble Nationale afin 
que ceux‑ci établissent les lois de la société française, notre République indivisible, 
démocratique, laïque et sociale. » Il ajoute que « l’école est le premier sanctuaire 
pour l’accès conscient et construit à la citoyenneté », citant Victor Hugo qui 
affirmait que « les maîtres d’école sont les jardiniers en intelligences humaines ».

Le 11 novembre 1918, 
jour de commémoration de l’armistice 
Face aux noms inscrits sur le monument 
devant lequel nous sommes rassemblés, 
nous nous souvenons de nos habitants 
morts pour la France.
« Le 11 novembre est dédié à tous ceux qui 
sont tombés pour défendre notre Nation, 
notre liberté, nos valeurs, sur notre sol 
comme en opération extérieure » tel est 
le message du Ministre des Armées 
et de la Secrétaire d’État aux anciens 
combattants et à la Mémoire.

D E V O I R  D E  M É M O I R E
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TRANSITION ÉCOLOGIQUE, 
DES AIDES AU SERVICE 
D’UNE NÉCESSITÉ

Les tarifs de l’énergie s’envolent 
et les logements énergivores sont 
progressivement interdits à la location : 
c’est le moment de rénover. Les 
dispositifs sont nombreux : Ma Prime 
Rénov’, crédit d’impôt pour la transition 
énergétique (CITE), aides de l’Anah, 
prime CEE, éco‑prêt à taux zéro, 
chèque énergie, TVA à 5,5 %… Les aides 
demeurent nombreuses et complexes !

La commune complète les aides 
accordées par la communauté de 
communes Cœur de Savoie :
Compétente en matière d’habitat sur le 
territoire, la communauté de communes a 
mis en place une opération programmée 
de l’amélioration de l’habitat, en 
partenariat avec l’ANAH (agence nationale 
pour l’amélioration de l’habitat). Cœur 
de Savoie a ainsi déployé un dispositif 
d’aides financières pour un montant total 
d’aides aux travaux de 3 745 920 € sur la 
période 2022 à 2027, tout en proposant 
aux communes membres de participer au 
dispositif en complétant les aides qu’elle 
apporte. La commune a ainsi contribué 
dès mai 2022 à l’amélioration du parc de 
logements privés. En 2023, 9 demandes 
d’aides à la rénovation thermique ont été 
accordées pour un montant de 2 608 €.
Notre commune a également accordé 
une aide de 100 € à l’acquisition de vélo à 
assistance électrique (VAE), en complément 
du soutien apporté par la communauté 
de communes. En 2023, 400 € ont été 
accordés, soutenant ainsi les habitants qui 
privilégient ce mode de déplacement.

Et pour aller plus loin
Pour soutenir la transition énergétique et 
notamment l’économie d’eau, la collectivité 
contribue à l’achat de récupérateurs d’eau 
de pluie. 12 subventions représentant 
une somme globale de 574,87 € ont été 
accordées en 2023 (soit presque le double 
par rapport à 2022).

* Plus d’informations : 
coeurdesavoie.fr/4064‑renovation‑de‑
l‑habitat.htm 
et 
porte‑de‑savoie.fr/mes‑services/aides‑
a‑la‑transition‑energetique/

environnement

A L L É E  D E S  T I L L E U L S

Une expertise pour la préserver
Notre commune compte trois allées bordées d’arbres, longtemps appelées « allées 
cavalières », aux allures majestueuses qui façonnent notre paysage.

En juillet 2023, un diagnostic phytosanitaire et de tenue mécanique a été réalisé sur 
l’allée des Tilleuls sise en contrebas (Est) du centre village de Porte‑de‑Savoie, comptant 
31 tilleuls adultes formant un double alignement.
La hauteur des arbres se situe entre 8 et 13 m, le diamètre des troncs entre 32 cm et 74 cm.
Le diagnostic a pour objectifs :
>  de fournir au gestionnaire un avis objectif 

sur l’état (mécanique et physiologique) et 
l’avenir des arbres,

> d’identifier le profil de risque des arbres,
>  de définir les modalités de gestion courante 

et d’interventions de mise en sécurité des arbres
>  de permettre un suivi de l’évolution de l’état 

des arbres.
Le diagnostic a donc consisté à étudier chaque 
arbre, suivant un ensemble de critères recensés 
dans une fiche portant notamment sur le stade 
de développement, 
l’état physiologique, l’état mécanique, la 
présence de parasites ou maladie, 
l’état des troncs, le type d’intervention 
humaine souhaité et les priorités à fixer.
Les éléments mettent en avant que :
>  La structure arborée reste homogène dans 

son ensemble et possède encore un fort 
impact paysager. Il convient toutefois de 
souligner un début de déstructuration dû à la 
présence de trouées dans la structure. 
77 % des arbres expertisés présentent un état global qualifié de satisfaisant ou bon ;

>  Cinq arbres ont été qualifiés d’arbres sans avenir. Dépérissant et/ou potentiellement 
dangereux, leur mise en sécurité ou abattage est à prévoir rapidement ;

>  Deux tilleuls présentent un état global qualifié de faible. Cette caractéristique leur 
confère un avenir incertain, l’évolution de leur état général respectif 
est à surveiller.

Il s’avère ainsi que la structure arborée est vieillissante (en cours de déstructuration). Pour en 
assurer la pérennité, il conviendra donc de sécuriser et renouveler ponctuellement les sujets.
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LE PLAN COMMUNAL 
DE SAUVEGARDE

L’actualité relate régulièrement 
des catastrophes naturelles, 
évoquant corrélativement 
le Plan Communal de Sauvegarde.
Le PCS est un plan qui contribue, à l’échelle 
communale, à la prévention des risques 
et à la gestion des crises associées. 
Il est un outil pour planifier les actions des 
acteurs communaux de la gestion du risque 
en cas d’évènements majeurs naturels, 
technologiques ou sanitaires.
Le PCS est un document qui doit être mis 
à jour à chaque changement de mandat. 
S’il y avait historiquement un plan sur 
chacune des anciennes communes, 
désormais Porte‑de‑Savoie détient son 
propre plan.

Un document communal 
à destination des habitants
Le DICRIM est différent d’une commune à 
l’autre : propre à chaque collectivité, il est 
adapté à la nature des risques présents 
sur la commune et « personnalisé » avec 
des informations locales.
Chaque foyer porterain a reçu dans sa 
boîte aux lettres le DICRIM (document 
d’information communal sur les risques 
majeurs) détaillant les risques pouvant se 
produire sur notre territoire. Ce document 
prend en compte de nouveaux risques 
comme la pandémie ou la canicule.

« Donner la culture du risque »
M. le Maire Franck Villand rappelle qu’un 
« certain nombre de risques existent 
sur notre commune et qu’il convient de 
garder cette culture du risque. Prendre 
connaissance du document permet d’être 
mieux préparé en cas de réalisation d’un 
risque et de protéger au mieux ses biens 
et son environnement » et conclut que 
« vigilance et entraide sont nécessaires 
et salvatrices. »
Lisez‑le et gardez‑le à disposition !

E N V I R O N N E M E N T

environnement

Du côté de l’éco‑pont, qu’y passe‑t‑il ?
Pour concilier les activités humaines, la faune et la flore, la réglementation impose 
de créer des corridors écologiques qui favorisent la connexion entre deux réservoirs 
de biodiversité, coupés par l’autoroute qui traverse notre commune. Ainsi un pont 
végétalisé de 25 m de largeur a été édifié et financé par AREA, permettant aux animaux 
de circuler entre le massif de Chartreuse et le massif des Bauges.

Un suivi de la faune traversant cet ouvrage a été réalisé au printemps 2023. Les travaux 
de suivi de la fréquentation de l’éco‑pont permettent de mesurer l’efficacité écologique du 
passage des plus petits aux plus grands mammifères ainsi que les chiroptères et autres reptiles.

Quels moyens d’observation ont‑ils été mis en place ?
10 pièges photographiques ont été installés, complétés par des détecteurs 
à enregistrement automatique. Six tunnels à empreintes ont également été positionnés, 
complétant un comptage printanier nocturne aux phares et aux jumelles thermiques dans 
les environs de l’ouvrage. Des prospections sont également conduites, en particulier pour 
suivre la présence de reptiles.

Quelles espèces ont été observées ?
Des ongulés (cerfs, sangliers) ont traversé le pont ainsi que d’autres mammifères, tels 
le blaireau européen, le lapin de garenne, le renard roux… Les oiseaux sont également 
présents (buse, corneille noire, mésange charbonnière, pinson des arbres). Les reptiles 
quant à eux sont des lézards des murailles.

… et pas que !
La présence de chats domestiques a été repérée ainsi que des chiens domestiques… et 
des humains ! Si la fréquentation de l’ouvrage est très animée entre 22h et 2h, elle réduit 
fortement entre 10h et 16h. Un pic de présence humaine est observé entre 14h et 16h 
sur un ouvrage réservé à la faune. Commencée en 2023, l’étude portera sur trois années.

* Besoin d’information ? chasseauvergnerhonealpes.com

É C L A I R A G E  L A  N U I T ,  U N E  P A U S E  É C O L O G I Q U E  E T  É N E R G É T I Q U E
Depuis septembre 2021, l’Union Internationale pour la Conservation de la Nature a inscrit 
la lutte contre la pollution lumineuse parmi les mesures clés pour faire face à l’urgence 
climatique et à la disparition de la biodiversité.
Si cette pollution lumineuse affecte le rythme biologique de la faune et la flore, elle impacte 
aussi l’humain (troubles du sommeil…). Elle a également un impact non négligeable 
sur le plan économique, dans un contexte de nécessaire sobriété énergétique.
L’éclairage nocturne est stoppé à 22h et reprend à 6h.
À l’occasion du Mois de la Nuit, action portée par le Parc Naturel de Chartreuse, nous avons 
procédé à une extinction complète de l’éclairage public la nuit jusqu’au 3 novembre – date de 
fin des vacances scolaires. Pour la tranquillité des plus jeunes, le soir d’Halloween les éclairages 
ont repris du service !
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Un rassemblement riche de sens
Pour la seconde année consécutive, s’est déroulée en avril dernier 
la journée écocitoyenne, articulée autour de deux temps.

Le matin a été consacré au ramassage des déchets. 121 personnes, réparties en huit équipes, 
ont pu couvrir l’intégralité du territoire communal et prélever l’équivalent de cinq bennes ! 
Des ateliers ont été organisés l’après‑midi au cours desquels 89 personnes ont pu avoir de 
l’information sur le compostage, le moustique, les plantes invasives ou encore apprendre 
à construire un hôtel à insectes ou en savoir plus sur le fonctionnement d’une ruche et la 
présence du frelon asiatique.
Temps de réflexion sur les questions environnementales, cette journée est l’occasion d’organiser 
des temps d’échanges entre tous les acteurs et constitue un rassemblement animé et convivial.
…et pour continuer : après les désagréments qu’il a provoqués durant l’été et l’automne, le moustique 
tigre a fait l’objet d’une réunion d’information animée par l’EID (Entente Interdépartementale 
Rhône‑Alpes pour la Démoustication) qui l’affirme, « faisons équipe avant qu’il ne pique ! »  
Ainsi seule une action collective et de bon sens permettra de réduire la présence de ce nuisible.

ABC biodiversité
Porte‑de‑Savoie s’engage dans l’élaboration d’un Atlas de la Biodiversité Communale, 
ce projet est porté par le Parc Naturel régional des Bauges, aux côtés de 13 autres communes.

Préservons notre patrimoine naturel !
Un Atlas de la Biodiversité Communale (ABC) est un inventaire 
des milieux et espèces présents sur notre territoire et permettra 
à notre commune de connaître, de préserver et de valoriser son 
patrimoine naturel.
La réalisation de cet inventaire permettra de cartographier nos 
enjeux de biodiversité. Plus qu’un simple inventaire naturaliste, 
un ABC est donc un outil d’information et d’aide à la décision 
pour notre collectivité, qui facilite l’intégration des enjeux de 
biodiversité dans nos démarches d’aménagement et de gestion.
Trois types de rendus sont attendus à l’issue de la démarche :
>  la réalisation d’inventaires naturalistes de terrain au cours 

desquels sont produites des données d’observation et de suivi 
d’espèces et/ou d’habitats,

>  la production d’une cartographie des enjeux de biodiversité qui 
pourront être intégrés dans les projets d’aménagement et de 
valorisation du territoire,

>  la production de publications, rapports ou annexes relatifs à la 
mise en œuvre de l’ABC et des perspectives qui en découlent.

Participation active des écoles
La démarche implique l’ensemble des acteurs : élus, citoyens, 
associations, entreprises… et écoles. Ainsi 15 élèves de niveau CM1 
et 11 enfants de CE2 de la classe de Corinne Sénéchal ainsi que 
les 25 élèves de la classe de CM1 - CM2 de Philippine Mathieu de 
l’école St Maurice ont répondu à l’appel à participation.

L’objectif pédagogique est de :
>  développer chez les élèves la notion de préservation de la 

biodiversité,
>  développer de nouvelles attitudes et un rapport personnel à la 

nature et à ce qui nous environne,
>  développer l’intérêt pour la participation (sciences 

participatives) et l’engagement,
>  découvrir la culture scientifique par la mise en place de 

protocoles d’inventaires.
Un projet en trois étapes :
>  Rencontre avec l’animateur et la commune pour construire 

le projet, définir la (ou les) espèce(s) étudiée(s), 
programmer les dates d’animations.

>  Quatre demi‑journées d’animation entre novembre et juin :
•   « Dans la peau d’un naturaliste » : 

immersion dans la biodiversité et son observation
•   Découverte de l’espèce étudiée
•   Ateliers d’inventaires : 

actions concrètes pour accueillir la biodiversité
•  Bilan des observations

>  Partage des travaux menés avec toutes les classes inscrites 
dans un ABC.

Des experts naturalistes vont prospecter, les enfants de l’école 
participeront aux inventaires.
Tout au long de l’année, nous serons accompagnés par un 
animateur nature (animations financées par l’OFB).

* Vous souhaitez intégrer la démarche ? Manifestez‑vous sur l’adresse adjoint‑environnement@porte‑de‑savoie.fr

E N V I R O N N E M E N T  *  J A N V I E R  2 0 2 4

personnes ont 
participé

à la journée
écocitoyenne

121Atelier compostage Atelier ruche Ramassage sportif de déchets

À la déchetterie
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Parc d’Activité du Terraillet
49 impasse du Marais
73190 Saint-Baldoph
Tél. 04 79 28 30 30
autobcservices@orange.fr
www.cassauto-saintbaldoph.fr

VENTE PIÈCES DÉTACHÉES
NEUVES ET OCCASIONS TOUTES MARQUES

MONTAGE - RÉPARATION
ACHAT-VENTE - VÉHICULES ACCIDENTÉS

VENTE DE PNEUS

SARL AUTO BC SERVICES

La démarche Territoire Engagé dans la Transition Écologique
« Le temps d’une forme de sobriété est venu », annonçait M. le Maire lors des vœux adressés à la population le 
20 janvier dernier. Par délibération du Conseil municipal, la commune s’est engagée dans la démarche Territoire 
Engagé pour la Transition Écologique, portée par l’Agence de l’environnement et la maîtrise de l’énergie (ADEME).

Un constat
Les collectivités sont, de manière directe, à l’origine de 15 % des 
émissions de gaz à effet de serre, en raison de leur patrimoine 
(bâtiments, éclairage public…). Par ailleurs, si l’on intègre les 
impacts indirects des orientations décidées par les collectivités, 
elles ont alors une capacité d’action sur 50 % des émissions de gaz 
à effet de serre. Elles jouent donc un rôle majeur d’exemplarité 
dans la réduction des émissions de gaz à effet de serre et plus 
largement, doivent s’engager à diminuer leurs impacts sur 
l’environnement (consommation de ressources, qualité de 
l’air…) tout en adaptant les territoires et les infrastructures au 
changement climatique.
La transition écologique est désormais une préoccupation 
majeure pour nombre d’habitants et les collectivités occupent une 
fonction centrale pour mobiliser et inciter les acteurs du territoire 
(citoyens, acteurs économiques, associations) à un changement de 
comportement vers plus de responsabilité et de durabilité.

Une démarche
La démarche permet d’évaluer les collectivités de manière 
indépendante par une commission tierce (commission nationale 
du label) et de définir avec elles des leviers d’actions pour les faire 
progresser efficacement. Notre commune va travailler sur une 
trajectoire, traduite par un plan d’actions personnalisé.

La démarche permet d’explorer 76 domaines : la production 
d’énergie, les réductions de dépense des fluides, une meilleure 
isolation des bâtiments communaux…
4 étapes sont prévues :
>  La réalisation d’un état des lieux permettant l’identification 

de tous les champs, des acteurs et des priorités d’action.
>  L’établissement d’un plan d’actions sur quatre ans avec 

les moyens humains et financiers à hauteur du défi.
>  La mise en œuvre des actions de la collectivité et de ses partenaires.
>  L’évaluation des actions et la labellisation (tous les 4 ans).
La restitution de l’état des lieux est prévue en début d’année 2024.

Les suites : l’obtention d’un label
Nous travaillerons sur l’établissement du plan d’actions pour un 
dépôt de notre candidature en juin 2024.
Un audit aura alors lieu en septembre 2024 pour vérifier que 
nous remplissons les conditions d’obtention des deux premières 
étoiles (sur 5) du label. Le label est attribué pour 4 ans. Au‑delà, 
la collectivité est réauditée pour suivre les progrès réalisés et lui 
permettre de conserver sa distinction.
« La transition écologique est un enjeu de fin de mandat qui vient 
chapeauter l’ensemble de nos actions. C’est un challenge pour les élus, 
même si cela vient bousculer nos certitudes » explique Franck Villand.
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Travaux au lac clair
Les travaux de réfection du chemin 
du lac Clair ont été réalisés en 
juillet 2023 par l’entreprise Spie 
Batignolles Blondet. Ils ont consisté 
en la reprise complète du revêtement 
de la voirie avec la pose d’enrobés 
neufs sur 425 ml. Ces travaux ont 
également été l’occasion d’améliorer 
le fonctionnement du réseau d’eaux 
pluviales en ajoutant 6 grilles 
avaloirs. Le montant total de ces 
travaux est de 51 801,64 € TTC.

Voiries, murs et ponts
Annuellement environ 100 000 € 
sont consacrés à l’entretien des voiries 
communales, la collectivité devant tenir 
les voies communales dans un état de 
viabilité normal.

La réparation du pont du chemin rural 
La corne terminée, son franchissement est 
de nouveau ouvert à la circulation.
Particulièrement dégradé sur les côtés 
nord et est, le mur d’enceinte du cimetière 
de Les Marches a été repris en deux 
tranches, sur 120 ml, par l’entreprise 
Debernardi Frères. Le coût global des 
travaux s’élève à 28 750 € HT.

Vidéo protection : 
les installations se poursuivent
L’installation de la vidéosurveillance 
est engagée près de l’école de 
Francin. Sa présence permet 
d’atténuer les réticences des 
usagers des parkings et de l’aire 
de jeux installée à proximité. 
L’installation permettra notamment 
d’avoir une vision élargie devant 
l’école ainsi que sur les parkings.
Des projets de développement de 
la vidéo protection sont également 
prévus en 2024 près du lac de 
Saint André.

Pour les petits
Les aires collectives de jeux sont des lieux 
d’épanouissement mais aussi de risque pour 
les enfants. Elles doivent donc respecter 
des exigences de sécurité afin d’éviter 
tout danger, dans le cadre d’une utilisation 
normale ou raisonnablement prévisible.

Ainsi une nouvelle structure de jeux plus 
moderne et qualitative a été mise en place 
à l’école maternelle de Crincaillé afin de 
remplacer l’ancienne structure qui n’était 
plus conforme aux normes réglementaires.

L’aire de jeux actuelle, située à proximité 
du groupe scolaire de Francin, est pour 
lors dédiée aux plus petits. Afin d’ouvrir 
cet espace aux plus grands, une extension 
est prévue avec l’installation de jeux 
destinés aux 6 à 12 ans. Par ailleurs un 
réaménagement permettra de profiter de 
plus d’espace tout en conservant le terrain 
de football enherbé qui sera réorienté. 
L’espace pourra ainsi profiter aux résidents 
du bâtiment les Gattes, les enfants avec 
leurs parents et autres promeneurs.

Les travaux de terrassement ont mis à 
jour des vestiges ! Les vestiges trouvés ne 
sont pas uniquement gallo‑romains mais 
également gaulois. Suivant la Direction 
Régionale des Affaires Culturelles 
(DRAC), il s’agit d’une découverte très 
importante pour l’histoire de la commune.
Nous allons donc missionner le service 
d’archéologie préventive afin qu’une 
fouille plus approfondie soit effectuée sur 
le site. Le projet d’extension sur le site est 
donc ajourné de quelques mois.

Aménagement d’une aire de cyclotourisme aux abords 
du lac de Saint André : améliorer, valoriser et encourager la pratique du vélo !
Plusieurs grands itinéraires cyclistes traversent notre 
territoire (la vélo‑route V63 reliant la Savoie à la Drôme, 
le tour des Bauges…) référençant le site du lac de 
Saint André comme une aire de service à destination 
des cyclotouristes. Dans la continuité des divers 
aménagements réalisés aux abords du lac de Saint André, 
une aire de service est en cours d’aménagement : station 
de gonflage, deux stations de recharge VAE sécurisées, 
tables de pique‑nique et bancs, panneaux d’information ou 
encore rénovation des sanitaires avec point d’eau potable. 
Les travaux ont débuté en octobre 2023 pour une mise en 
service dès le printemps 2024.

travaux
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travaux

Enfouissement de réseaux secs 
au hameau de Carron
Conduit sous maîtrise d’ouvrage 
du Syndicat Départemental 
d’Énergie de la Savoie (SDES), 
l’enfouissement des réseaux 
électriques et télécommunication 
débutera dès  2024. Il permettra 
de protéger les installations des 
aléas climatiques tout en améliorant 
visuellement le hameau !

Réseau d’eau potable : sécuriser la ressource en eau !
Dans le cadre du projet de révision du Plan Local d’Urbanisme et d’amélioration de notre 
réseau de défense contre l’incendie ainsi que dans un contexte de changement climatique, 
la commune a missionné, en 2021, le bureau d’études hydraulique His&O afin d’établir 
un bilan sur ses besoins et ses ressources en eau et définir les aménagements à mettre 
en œuvre pour optimiser et restructurer son réseau (étude subventionnée à 80 % par le 
Département de la Savoie).
Cette étude précise, enrichie par des modélisations et des simulations de restructuration 
hydraulique, a démontré l’inadéquation des infrastructures actuelles avec les besoins 
projetés et les objectifs attendus de performance du réseau de défense incendie.
Afin de répondre à ces enjeux, le travail mené a permis d’établir des scénarios de réorganisation 
du réseau associés à un programme de travaux à conduire sur des secteurs clés.
La commune a ainsi procédé durant l’été 2023 au recrutement d’un maître d’œuvre 
pour affiner le dimensionnement des ouvrages à réaliser et conduire les travaux de 
restructuration. C’est le bureau d’études NEXUS ingénierie qui a été retenu pour mener 
à bien cette mission.
Les points clés à retenir sont les suivants :
> Changement des conduites situées entre le réservoir de Darbé et le giratoire du 

centre‑village de Les Marches (passage de trois à deux conduites, modification des 
diamètres et des tracés) ;

> Modification du fonctionnement du réseau avec l’aménagement de plusieurs chambres 
(ajout de stabilisateurs, remplacement de vannes, ajout de compteurs) ;

> Consolidation du réseau situé entre le réservoir de Darbé et le chemin des Eaux ;
Un démarrage des travaux est prévu pour l’automne 2024.
Les études complémentaires de topographie ont déjà été réalisées et le recrutement 
des entreprises de travaux sera réalisé à la fin du premier semestre 2024. Le montant 
prévisionnel des travaux est de 1 300 000 € HT.

Mairie annexe
Les travaux ont débuté en juillet 2022 pour une durée prévisionnelle de 20 mois. 
La réhabilitation et l’extension du rez‑de‑chaussée, dédié à l’accueil du public et 
aux services communaux ainsi que la création d’une salle commune, sont désormais 
terminées. La réalisation des trois logements à l’étage est programmée pour le premier 
semestre 2024. Le déménagement des services communaux est imminent et offrira aux 
équipes des espaces de travail plus ergonomiques. Cette dernière étape est conditionnée 
à la finalisation de l’aménagement des abords du bâtiment.

LE PHOTOVOLTAÏQUE, PRODUIRE 
ET CONSOMMER SON ÉNERGIE
Produire de l’énergie solaire 
via l’installation de panneaux 
photovoltaïques réduit considérablement 
les factures d’électricité.
Trois projets sont actuellement à 
l’étude sur le territoire, pour équiper 
les toitures des bâtiments communaux 
des groupes scolaires de Les Marches 
et de Francin ainsi que le centre 
technique municipal. L’énergie produite 
sera autoconsommée localement 
puisqu’elle permettra d’alimenter les 
bâtiments communaux situés dans un 
rayon proche du bâtiment équipé.
Ainsi, dans le cas du groupe scolaire de 
Francin, l’installation permettra de fournir 
de l’énergie à la nouvelle bibliothèque, 
à l’espace Gojon, à la mairie annexe, à 
la salle polyvalente ainsi qu’à l’espace 
Émile Martin. Le coût total de ces 
différents projets s’élève à 245 000 €.
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Un projet pour l’avenir
La révision du PLU a été engagée en 2020. Lors de deux 
réunions publiques tenues en mai 2023, la collectivité a 
présenté le projet de révision du plan local d’urbanisme. À 
cette occasion Franck Villand a rappelé le cadre réglementaire 
contraignant et en constante évolution, citant notamment les 
effets de la loi Climat et résilience promulguée le 22 août 2021 
portant lutte contre le dérèglement climatique et renforcement 
de la résilience face à ses effets et dont l’un des axes est la 
zéro artificialisation dès 2050. L’objectif est de densifier les 
espaces déjà urbanisés afin de protéger, préserver et restaurer la 
biodiversité, protéger les espaces naturels, agricoles, forestiers.

« Il ne sera plus possible d’urbaniser 
comme il l’a été fait jusqu’à présent »
« Actuellement l’équivalent d’un département français est artificialisé 
tous les 10 ans ! C’est la fin du mythe de la maison individuelle sur 
une grande parcelle » a ajouté le Maire. La maîtrise de l’étalement 
urbain signifiera une densité moyenne de 30 logements par 
hectare dans les zones urbanisées et permettra d’améliorer la 
préservation de la ressource agricole (notamment la volonté de 
ne pas supprimer un potentiel de 20 hectares de vignes) ; cette 
mesure sera garante du maintien de la qualité

paysagère de la commune ainsi que du développement d’un 
tourisme rural, patrimonial, gastronomique et sportif.

Report de l’enquête publique portant sur le projet de révision du PLU
Le projet de plan local d’urbanisme (PLU) a été arrêté lors du 
conseil municipal du 11 juillet 2023. À l’issue de cet arrêt, le 
projet a été soumis pour avis durant trois mois, aux personnes 
publiques associées (Préfecture, Chambres consulaires, 
Région, Département, Communauté de communes, INAO, 
Parcs de Chartreuse et Bauges, SCOT Métropole Savoie, 
communes limitrophes).
Après l’analyse des documents, les services de l’État ont 
attiré l’attention de la commune sur la nécessité de clarifier 
certaines pièces du dossier, afin d’améliorer sa lisibilité et sa 
compréhension par le public.
Le dossier de PLU arrêté en conseil municipal du 11 juillet 2023 
doit ainsi être retravaillé, avant un nouvel arrêt et une nouvelle 
consultation des personnes publiques associées.
Par conséquent, l’enquête publique portant sur le projet de 
révision du Plan Local d’Urbanisme, initialement prévue durant 
les mois de novembre et décembre 2023 a été reportée à une 
date ultérieure.

* Toutes les informations sur porte‑de‑savoie.fr/ma‑mairie/revision‑du‑plu/

urbanisme

Un process de longue haleine
>  Engagement d’une étude portant sur le développement d’une 

stratégie commerciale diligentée par le cabinet AID, spécialisé 
en urbanisme commercial, en 2021.

>  Etude de Villes Vivantes, bureau d’étude spécialisé sur 
l’aménagement des cœurs de ville (mobilité, stationnement…) 
conduite afin d’établir un diagnostic des usages en cœur 
de village (trafic routier, occupation de l’espace public, 
équipements et commerces, entrée du bourg et renforcement 
du noyau médiéval) qui a produit deux scenarios.

> Deux réunions publiques.

Le contexte d’aménagement du centre village de Les Marches
>  Renforcer l’attractivité du marché hebdomadaire et le densifier, 

tout en renforçant les commerces existants voire futurs.
> Aménager des espaces publics qualitatifs et sécurisés.
> Densifier l’offre de stationnement en limitant l’impact du transit routier.
>  Préserver le patrimoine et contribuer 

aux objectifs de transition énergétique.
Lors de la réunion publique du 27 avril dernier, deux scenarios 
d’évolution ont été proposés. Au terme des échanges et 
questionnements, une proposition a été mise en avant. Amendés 
des remarques exprimées, les éléments de cadrage ont été 
présentés le 8 novembre lors de la deuxième réunion publique.

La prise en compte des attentes actuelles et futures ou aménager 
de façon rationnelle tout en préservant la qualité de vie
La deuxième réunion publique a eu pour ambition de poser les éléments 
de cadrage concernant l’aménagement du centre village, certaines 
enrichies des échanges qui ont eu lieu lors de la première rencontre.
Des inquiétudes ont été exprimées par rapport à la création de 
nouveaux logements et commerces, l’impact sur le paysage, 
la fluidité de la circulation et l’aggravation des difficultés de 
stationnement au sein du bourg, « sentiment de privilégier 
l’économique et non les habitants ».

La physionomie du projet d’aménagement
> Créer des esplanades utilisables pour des évènements.
> Augmenter les places de stationnement.
> Donner plus de place au végétal.
>  Reconstruire un bâtiment commercial pour renforcer 

l’attractivité de la place (commerces de dimension adaptée, 
logements avec stationnement en sous‑sol).

> Rénover la cure.
> Créer une halle du marché.
Au terme des échanges, Monsieur le Maire a rappelé que 
la présentation donne des éléments de cadrage et non une 
physionomie arrêtée du projet qui en est au stade des orientations, 
non de la réalisation.

travaux
A M É N A G E M E N T  D U  C E N T R E  V I L L A G E  D E  L E S   M A R C H E S

Un projet en concertation avec les habitants
« Avoir un projet global qui tient la route » Le Maire, Franck Villand rappelle que le projet 
de réaménagement du cœur de village de Les Marches a resurgi lors de l’incendie du 
bâtiment jouxtant la boulangerie, démoli en 2020. Il convient de « réhabiliter le centre 
village de Les Marches pour lui redonner vie. Grâce à notre commune nouvelle, nous pouvons 
chiffrer le projet en millions d’euros ».
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LIAISON DOUCE N°1 – Orée du Penet / Seloge / Le Bourg 

LIAISON DOUCE N°2 – La Douane / Lac Saint-André / Le Bourg 

LIAISON DOUCE N°3 – Murs / Le Bourg 

LIAISON DOUCE N°4 - Le Bourg / Pôle Santé / ZAE Plan Cumin 

LIAISON FRANCIN-LES MARCHES par la forêt

U R B A N I S M E

urbanisme

Liaisons douces… et plus encore !

Des liaisons douces…
Dans chaque publication, nous vous tenons informés des avancées 
des réalisations des liaisons douces sur notre territoire dont 
l’objectif est de mailler notre territoire de façon cohérente sur le 
plan intra communal et extra‑communal.
À l’échelle de notre territoire, quatre liaisons douces ont été conçues 
afin de relier les hameaux aux centres d’intérêt principaux (commerces, 
écoles, bibliothèque, services communaux…). Les Marches et Francin 
sont désormais reliés par un sentier dans la forêt qui emprunte en partie 
le Parcours des jeunes aventuriers ponctué d’agrès, initié par le conseil 
municipal enfants et inauguré en mars 2023. Par ailleurs un projet 
de création d’une continuité d’une piste cyclable reliant Francin et 
Les Marches a démarré. Un projet à suivre !

… et plus encore
Porte‑de‑Savoie est la seule commune en France à adhérer à deux 
parcs naturels régionaux, le Parc naturel de Chartreuse et le Parc 
naturel régional des Bauges : une exception à valoriser !

Dès janvier 2024, une première rencontre entre les principaux 
acteurs (collectivité, communauté de communes, interlocuteurs 
des parcs naturels, fédération française de randonnées 
pédestres) sera organisée afin de présenter un projet de liaison 
pédestre inter‑parcs.
Pour rappel, la création des parcs a permis de dynamiser le 
tourisme, valoriser le patrimoine culturel tout en préservant 
l’environnement. Nous vous tiendrons informés !

La mobilité, un enjeu extra‑communal
La mobilité est devenue un enjeu stratégique. Le conseil municipal 
du 19 septembre dernier a adopté à l’unanimité le principe de 
la création d’un syndicat mixte de type SRU (Solidarité et 
Renouvellement Urbain) entre Grand Chambéry, Grand Lac, 
Cœur de Savoie et le département de la Savoie. Sa vocation sera 
de gérer toutes les mobilités (transport en commun, transport 
scolaire, transport à la demande, transport d’utilité sociale…).

CHEMINS RURAUX, UNE ENQUÊTE PUBLIQUE, DES ENJEUX
Chemin rural ou voie communale ?
Il convient de distinguer les différentes voies qui sont ouvertes à la 
circulation publique sur le territoire de la commune. Les chemins ruraux 
sont les chemins appartenant aux communes, affectés à l’usage du public, 
qui n’ont pas été classés comme voies communales. La voie communale 
fait partie du domaine public routier communal et doit également être 
entretenue par la collectivité, contrairement au chemin rural.
Réalisation d’un état exhaustif des voies sur la commune
La commune de Porte‑de‑Savoie a engagé en mars 2022 la réalisation 
d’un état des lieux exhaustif de ses voiries communales et chemins 
ruraux, dans l’objectif de mettre à jour son tableau de classement des 
voiries à l’échelle de la commune nouvelle. Ce classement permet de 
conférer à une route son caractère et ainsi de déterminer le régime 
juridique du réseau auquel elle se trouve incorporée.
L’état des lieux a été réalisé par le bureau d’études Coordonnet, en 
lien avec le Parc Naturel Régional de Chartreuse qui a participé à son 
financement. Ce recensement a fait apparaître plusieurs situations 
nécessitant le classement de chemins ruraux en voies communales ou 

à l’inverse le déclassement de certains tronçons. Conformément à la 
réglementation et préalablement à l’approbation du nouveau tableau de 
classement par décision du conseil municipal, une enquête publique s’est 
déroulée du 12 au 26 juin 2023, afin que chaque personne puisse faire part 
de ses remarques et observations sur les propositions de classement. 
À l’issue de l’enquête, le commissaire enquêteur a rédigé un rapport et 
ses conclusions. Pour finaliser ce travail, le conseil municipal délibérera 
en début d’année 2024 pour procéder à l’approbation du tableau de 
classement révisé à l’échelle de Porte‑de‑Savoie.
Quel est l’intérêt de réaliser ce recensement ?
Notre commune compte 42 km de chemins ruraux et 55 km de voies 
communales. Ce recensement permettra d’améliorer la connaissance du 
patrimoine communal (utile pour la gestion et l’exploitation), de régler les 
situations litigieuses et de donner des perspectives nouvelles pour le maillage 
du territoire communal au niveau des sentiers et chemins de randonnées.

* Plus d’information sur porte‑de‑savoie.fr/mes‑services/urbanisme/
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FrancinAutomobiles
Vente & Réparation Multimarques

Retrouvez-nous sur www.francinautos.fr
TOUTE UNE GAMME DE VÉHICULES DISPONIBLES

321 rue de la Scierie
Francin 73800 Porte de Savoie

04 79 96 41 92
francinautomobiles@gmail.com

Form
Factor

Schneider Electric Alpes
Alpespace - 73800 Porte de Savoie

Gamme
PrismaSet
ActiveSchneider Electric Alpes 

est le plus gros site industriel du groupe en France.
L’établissement comporte plus de 400 personnes ; 
il est spécialisé dans 3 domaines d’activités :
• Centre d’adaptation européen de la gamme des disjoncteurs Basse Tension,
• Fabrication d’armoires de compensation d’énergie,
• Fabrication de kits prêts à monter pour fabriquer des armoires ou coffrets électriques.
Avec PrismaSet Active, l’ensemble des gammes produites sur le site ont désormais été renouvelées
vers des produits connectés. Le fruit de 5 ans d’investissements du groupe dans notre usine savoyarde.

Un site industriel proactif et résolument orienté vers le futur.
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culture

Un tournant pour la bibliothèque 
de Porte‑de‑Savoie
Nouveaux locaux et jardin de lecture, nouvelles 
activités, une équipe de 15 bénévoles présente 
et l’embauche d’un agent, Maryline Dupraz.

Des activités étoffées
Si la lecture publique reste le pilier de la bibliothèque, d’autres activités ont 
été développées, sous l’impulsion des bénévoles et de Simon Dumoulin et 
Maryline Dupraz. En effet la bibliothèque se transporte hors les murs et va 
à la rencontre des enfants des écoles ou encore des résidents de l’EHPAD. 
Par ailleurs de nombreux ateliers, avec des contenus très variés, ont été 
organisés : ateliers d’écriture, jeux de société, initiation au dessin manga, 
initiation aux échecs — ou encore au yoga, globalisant 145 participants. 
Ces ateliers sont organisés en collaboration avec des associations 
communales, extra‑communales ou des professionnels.
Afin de mieux connaître les utilisateurs fréquentant la bibliothèque, 
une enquête de satisfaction a été menée.
Un plébiscite : la qualité de l’accueil, l’accessibilité, la qualité des ouvrages, 
les locaux et leur aménagement, sans oublier le jardin de lecture

*  Suivez les activités de la bibliothèque et soyez informés de son actualité 
sur notre site : porte‑de‑savoie.bibenligne.fr

E N T R E T I E N  A V E C

Martine Bannay Codet
Adjointe en charge de la vie 
associative, du CCAS et de la 
culture, vice-présidente de la 
commission culture
« Nous avons envie de faire 
plaisir à tous ! »

Nous avons noué une première 
collaboration en 2020 avec 
Savoie Nomade et avons souhaité 
développer les activités culturelles 
sur la commune et installé une 
commission culture dès 2022.

Quel est le rôle de la commission culture ?
Nous étudions les propositions qui sont faites et choisissons les 
programmations en veillant à la variété offerte. En 2023, nous avons 
proposé un concert soul jazz afro‑américain (Trues) , du théâtre de 
rue (Les fous du lac) , un spectacle pour enfants (Loupapapoule) , 
une exposition de mangas à la bibliothèque qui a accueilli du reste 
l’exposition Les invisibles dès son inauguration. Par ailleurs nous ciblons 
tous publics. Nous avons d’ailleurs un projet de festival de musique 
immersive en 2024. Nous avons envie de faire plaisir à tous !

Déterminez‑vous la programmation culturelle en fonction des 
offres des communes limitrophes ?
Absolument ! Les communes environnantes ont une richesse 
culturelle importante ! D’où l’importance de participer à la 
commission culture de la communauté de communes de 
Cœur de Savoie qui permet de connaître les programmations sur 
le territoire communautaire et de proposer des offres 
complémentaires.
Quelles sont les perspectives 2024 ?
2023 a été notre année de lancement, plutôt satisfaisante en 
termes de fréquentation : nous comptons près de 900 participants.
En 2024, nous aurons du théâtre en mars Drumer club par 
la compagnie les Eclat’s, Un lac, des cygnes proposé par 
Savoie Nomade en mai, le Ballet Bielsko, du folklore polonais, 
proposé par Art et Tradition populaire la Savoie, en juillet.
Le mot de la fin ?
Je voudrais que la culture soit pour tous, sans connotation 
intellectuelle, tout le monde doit pouvoir s’approprier le plaisir 
qu’elle donne, sans élitisme et sans être dans un rapport à l’argent.

*  Suivez notre programmation culturelle et faites votre choix ! 
Les spectacles sont offerts par la commune.

La bibliothèque en chiffres

adhérents
66

320 nouveaux 
adhérents depuis 
novembre  2022

des adhérents 
viennent au moins

 1x par semaine

32%

des adhérents
ont participé
à un atelier

22%

des adhérents 
habitent

Les Marches

56,5%

des adhérents 
viennent au moins

1x par mois

6   %
prêts en 2022
15000 estimés

en 2023

830

PREMIÈRE PAGE

Opération nationale entreprise par le Ministère 
de la culture, Première page vise à sensibiliser 
les tout‑petits et leur famille aux livres et à la 
lecture – l’objet et les mots.
Le 14 octobre 2023, les enfants nés ou adoptés en 2022 
ont été conviés à la bibliothèque municipale. Laurence, 
bénévole à la bibliothèque, a lu l’histoire d’une petite 
goutte de pluie. Tous ont pu voyager à travers une 
goutte, avec une touche de poésie et de tendresse.
Laurence, bénévole de la bibliothèque intervenant 
notamment à l’école maternelle de Crincaillé, a lu 
l’histoire et captivé ses jeunes auditeurs ! Elle nous 
explique que les histoires permettent d’acquérir 
le goût de la lecture. Le phrasé, l’intonation et 
l’éloquence permettent de capter l’attention des plus 
petits. Également conteuse, Laurence précise qu’elle 
« n’imagine pas des histoires », elle transmet un conte 
qui fait « travailler l’imaginaire, les récits sont faits pour 
aider l’enfant à grandir ». Elle ajoute que chaque enfant 
a son propre moment préféré dans le conte avant de 
conclure que « la force du conte est de toucher les gens 
par rapport à leur propre histoire ou vécu et qui échappe 
au conteur » concluant « Si les contes résistent au 
défilement des siècles, il y a bien une raison ! »

C U L T U R E



Bilan de mi-mandat
2 0 2 0  >  2 0 2 3  >  2 0 2 6

Vous trouverez dans les pages qui suivent notre bilan de mi‑mandat.
Il nous paraît important de vous rendre compte de manière transparente du bilan de nos 
actions réalisées depuis 2020.
Pour simplifier la lecture, nous avons présenté ce bilan en reprenant strictement 
les sept thématiques développées lors de la campagne électorale municipale 
de 2020 : Déplacement, vie associative et culturelle, renforcer les liens, attractivité 
économique et commerciale, transitions énergétiques et écologiques, qualité de vie 
et enfin citoyenneté.
Toutes ces actions ne sont pas réalisées uniquement par la commune mais aussi par la 
communauté de communes Cœur de Savoie ou les deux parcs naturels régionaux des 
Bauges et de Chartreuse qui agissent pour le compte et à la demande des communes 
sur notamment la Mobilité, le développement économique, la protection des espaces 
naturels ou la jeunesse.
Chaque thématique comprend trois parties : les engagements tenus, les engagements 
en cours et enfin à engager.
Vous constaterez qu’une très grosse majorité de nos engagements ont été tenus. Nous 
avons également dû tenir compte d’un contexte qui nous a conduits à nous adapter et à 
conserver cette capacité de résilience.
Nous avons donc décalé le projet de construction du gymnase au profit d’une opération 
globale de rénovation énergétique pour adapter nos bâtiments aux changements 
climatiques et à la crise énergétique. Avant de construire un nouvel équipement, 
commençons par rénover ceux existants.
Au cours du présent mandat, nous avons initié des actions que nous n’avions pas 
identifiées lors de notre campagne électorale en 2020:

* Franck VILLAND 
Maire de Porte‑de‑Savoie

>  En matière de mobilité : création 
d’un transport collectif régulier 
entre Montmélian et Médipôle 
par Porte‑de‑Savoie.

>  En matière de transition 
énergétique et écologique : 
engagement dans la démarche 
de labellisation Territoire Engagé 
dans la Transition Écologique 
et mise en place d’une ligne  
budgétaire spécifique 
« transition énergétique ».

>  En matière de citoyenneté : 
adhésion à l’association Arcade 
travaillant sur la coopération 
décentralisée avec une commune 
du Sénégal.

Bonne lecture de ce bilan à mi‑mandat.



E N G AG E ME NT S  TE N U S

>  Aménagement et sécurisation 
de l’ensemble des arrêts de bus de la commune

 2 0 2 1   Une étude portant sur la sécurisation et le 
positionnement des arrêts des bus a été réalisée pour 
sécuriser, déplacer et réaliser de nouveaux abris : le lac 
de Saint André, Mûrs et les Abymes ont été réalisés.

 2 0 2 4   D’autres arrêts, comme celui de Saint André seront réalisés.

>  Encourager la mise en place d’un ramassage scolaire 
piéton ou vélo en direction des écoles 
En raison de sa compétence mobilité, la communauté de 
communes Cœur de Savoie propose à chaque école de 
participer au Défi des écoliers, pour impulser de nouveaux 
comportements réduisant l’usage de la voiture. 
Le Parc naturel régional de Chartreuse 
a également lancé une initiative similaire 
nommée Moby à l’école qui n’a pas 
rencontré le succès attendu. Néanmoins 
cette action a permis de mettre en 
évidence le besoin d’un transport collectif 
pour les écoles primaires de Les Marches 
depuis Saint André.

>  Intégration de la sécurité routière 
dans tous les projets à venir
•  Améliorer la sécurité des usagers 

sur l’ensemble des voies communales existantes 
(chemin des Granges, chemin de Bovet…)

•  Nomination d’un élu référent sécurité, Daniel Gallet
•  Traçages, acquisitions foncières et réalisation de liaisons douces 

sécurisées, destinées à relier le centre de Les Marches avec les 
hameaux principaux 
Quatre liaisons douces sont prévues 
constituant 7,3 km cumulés ; 
3 km sont déjà réalisés.

E N G AG E ME NT S  E N  CO U R S

> Sécurisation des cheminements piétons à l’Orée du Penet

>  Création de la halte ferroviaire de Chignin 
Même si cette action relève de la compétence régionale, 
la collectivité suit de très près la réflexion sur ce projet.

 2 0 2 3  L’étude de faisabilité a été réalisée.

 2 0 3 0   Objectif d’ouverture de la halte ferroviaire qui devrait 
se réaliser au niveau de l’aire de covoiturage du 
rond‑point de Chignin.

La commune anticipe ce projet par :
•  la réalisation d’une liaison en modes doux depuis le centre de 

Les Marches jusqu’à la future halte ferroviaire,
 2 0 2 4   Réalisation d’une étude pour la création d’un giratoire à 

Plan Cumin avec passages inférieurs en site spécifique 
pour les déplacements autres que motorisés.

 2 0 2 5   Réalisation d’un carrefour giratoire, sous maîtrise 
d’ouvrage intercommunale en association avec AREA 
et le Département de la Savoie.

>  Créer une continuité cyclable Francin / Les Marches 
et développer des aménagements cyclables ou piétonniers en 
direction des écoles et des équipements sportifs et des gares SNCF

 2 0 2 2  Cœur de Savoie a réalisé un schéma directeur cyclable

 2 0 2 3   Un plan de Mobilité Simplifié est créé 
pour coordonner toutes les actions. 
Lancement du projet de liaison future 
Myans – Montmélian via Plan Cumin.

 2 0 2 5  Objectif d’ouverture d’un tronçon.

 2 0 2 6   Objectif d’ouverture 
de la totalité du tracé

•  Poursuite de la réalisation des liaisons 
afin de favoriser, outre la promenade, une 
desserte locale entre les hameaux.

•  Aide de la commune à l’acquisition 
de Vélos à Assistance Électrique*.

 2 0 2 7   Création d’un transport collectif (ligne régulière) entre 
Montmélian, Porte‑de‑Savoie, Myans et Médipôle, 
dans le cadre du Plan de Mobilité Simplifié.

Nos routes connaissent une forte affluence en raison du positionnement géographique de notre 
commune mais aussi en raison de zones d’activités économiques créatrices d’emplois. Au‑delà 
de l’usage de véhicules à moteur, nos habitants aspirent à se déplacer avec d’autres modes de 
transport : train, bus, transport à la demande ou encore le deux‑roues. La sécurité routière est une 
préoccupation constante de la commune quel que soit le mode de déplacement.

Actuellement

de liaisons douces 
en cumulé

3 km
100 €
À ce jour

16 personnes
ont reçu

d’aide pour l’achat 
d’un VAE*

SE DÉPL ACER
S E R E I N E M E N T  E N  
P O R T E - D E - S A V O I E

À  E N G AG E R
•  La mise en place d’un transport scolaire piéton ou vélo 

en direction des écoles 
La réalisation des liaisons piétonnes et cycles va améliorer 
l’accessibilité aux écoles, notamment de Les Marches, et donc favoriser 
le développement de déplacements internes à la commune.

 2 0 2 5    Mise en place d’un transport à la demande 
organisé avec des bénévoles 
Ce service fait partie du plan de mobilité simplifié de 
Cœur de Savoie, au titre d’un service de mobilité solidaire.

2 0 2 6



Nous nous étions engagés à mener des actions créatrices de lien 
social afin de favoriser les liens intergénérationnels et le bien vivre 
ensemble, nécessaires à la cohésion de toute société.

E N G AG E ME NT S  TE N U S
>  Proposition d’un service communal d’aide 

aux démarches administratives dématérialisées 
Majoritairement fréquenté par nos aînés, l’accompagnement est 
assuré par un agent de la commune dédié et formé ; le service 
est déployé dans les deux mairies.

>  Extension du Conseil municipal enfants 
sur Porte‑de‑Savoie 
Chaque mandature de deux ans permet au 
Conseil de développer et assurer la réalisation 
d’un projet phare.

>  Maintien et développement des Chantiers jeunes 
Désormais ouverts à l’ensemble de nos jeunes porterains âgés de 
16‑17 ans, ces emplois leur permettent de se familiariser avec le 
monde du travail et avec le fonctionnement de notre commune. 
Ce dispositif permet aussi de renforcer les liens directs avec nos 
jeunes qui côtoient le personnel communal et les élus.

>  Développer l’entraide entre les habitants et les 
associations par la mise en place d’un Système d’Échange 
local via le site internet de la commune (matériel, travaux…) : 
cette entraide s’est faite spontanément et naturellement 
pendant la crise COVID sans action communale spécifique. 
La commune est intervenue uniquement sur des cas isolés pour 
compléter l’actions des voisins.

E N G AG E ME NT S  E N  CO U R S

>  Proposer un espace dédié aux jeunes 
en lien avec Cœur de Savoie 
Cette action s’inscrit dans le cadre de la politique jeunesse de 
la Communauté de communes qui développe déjà plusieurs 
actions envers les jeunes, par l’intermédiaire du service jeunesse.

À  E N G AG E R

>  Développer l’intergénérationnel 
en favorisant les liens entre les aînés et les écoliers 
Certains échanges s’opèrent également comme l’intervention 
des enfants de l’école maternelle Crincaillé, qui chantent pour 
les résidents de l’EHPAD en fin d’année. Des pistes d’actions 
sont à explorer avec les associations d’aînés.

Budget dédié 
au CME

10000 €

RENFORCER NOS LIENS
E N  P O R T E - D E - S A V O I E

Stand communal au forum des associations



Porte‑de‑Savoie souhaite rester une commune dynamique et active 
comme en témoigne la fréquentation croissante enregistrée lors du forum 
annuel des associations. Ces dernières – que nous soutenons par le prêt 
de locaux, de matériel, de personnel communal et de subventions – 
jouent un rôle essentiel sur notre territoire et favorisent le lien social. 
Le nombre et la diversité des associations (plus de 40 structures 
artistiques, sportives, historiques, festives, culturelles…) témoignent de 
notre engagement continu pour maintenir et encourager cette vitalité.

E N G AG E ME NT S  TE N U S

>   Création d’un calendrier annuel des manifestations 
de nos associations via notre site 
L’ensemble des évènements programmés sur notre territoire sont 
répertoriés, par date, avec indication du contenu des activités.

>  Mise en place d’un module pour réserver un local 
pour les associations souhaitant organiser des évènements 
dans les salles communales.

>  Proposer un Pass’Sport/Culture pour les Jeunes 
Instauré en 2021, il attribue 40 € à nos jeunes Porterains 
souhaitant exercer des activités dans les associations 
porteraines ou à proximité pour des activités non déployées 
sur la commune. Ce dispositif facilite l’intégration de jeunes de 
3 à 17 ans au sein des associations qui voient ainsi leur nombre 
d’adhérents augmenter.

>  Densifier les activités de la bibliothèque qui a déménagé 
et déploie depuis novembre 2022 ses activités dans des locaux 
plus spacieux dotés d’un jardin extérieur. Le nombre de prêts a 
doublé entre 2022 et 2023 et on enregistre sur cette même 
période 320 nouvelles inscriptions dont les deux tiers sont 
marcherues. Diverses activités sont désormais proposées : jeux 
de société, ateliers d’écriture, dessins, origami, pâtisserie… 
à destination de tous les publics. Des interventions sont 
également menées au sein de l’EHPAD, dans le cadre des 
activités hors les murs proposées par la bibliothèque.

>  Déployer une véritable politique culturelle 
Elle comprend la programmation de spectacles vivants de qualité 
sur la commune (musique, théâtre, danse). Ces actions viennent 
compléter les actions culturelles déjà organisées autour de la 
lecture publique notamment par le soutien à Livres en Marches.

E N G AG E ME NT S  E N  CO U R S

>  Une réflexion est conduite sur l’aménagement de 
locaux communaux à usage culturel dans le cadre du projet 
d’aménagement du centre village de Les Marches

>  Dans la continuité de la gestion des réservations de 
salles, concevoir un calendrier annuel qui permette à toutes 
les associations d’enregistrer leurs événements, favorisant ainsi une 
organisation efficace et prévenant les doublons de programmation.

>  L’ouverture de nouveaux locaux permettant le 
développement des activités associatives : salle des 
mariages ouverte aux associations et anciennes bibliothèque.

CE  Q U I  N E  S E R A  PA S  R É A LI S É

>  Création d’une Antenne 
de la Bibliothèque Communale sur Les Marches 
Constatant le rayonnement de la bibliothèque à l’échelle 
de notre commune nouvelle, il nous paraît plus judicieux de 
développer sur Les Marches des activités complémentaires aux 
activités déjà présentes.

SOUTENIR
L A VITALITÉ ASSOCIATIVE 

E T  C U L T U R E L L E  D E  P O R T E - D E - S A V O I E

associations
sont présentes

sur la commune

40

Vingt-sept associations ont participé à la réunion



Diminuer la consommation d’énergie en limitant au maximum les 
gaspillages, améliorer l’efficacité énergétique et faire évoluer les 
comportements de consommation, c’est apporter une réponse à la fois 
économique et sociale aux enjeux environnementaux de notre planète. 
Face au contexte actuel, notre collectivité s’attache à agir sur tous les 
leviers disponibles. Des changements essentiels sont intervenus et ont 
concrètement fait entrer l’écologie dans notre quotidien.

ENGAGEMENTS TENUS
>  Préserver notre patrimoine naturel

•  Plantation de plus de 2 100 arbres d’essences 
différentes depuis le début du mandat,  
d’autres viendront encore.

•  Aménagements des abords du lac de 
Saint André : rénovation de tous les pontons 
de pêches et du port, création de 3 barbecues 
afin de supprimer les feux au sol sur l’esplanade.

•  Création de zones de fauches tardives et d’éco pâturages afin 
de préserver la biodiversité.

•  Plantation d’une haie longue de 380 m afin d’assurer la 
continuité du corridor écologique, dans le prolongement de l’éco 
pont réalisé par AREA et destiné à faciliter le déplacement de la 
faune ; nous avons réussi in extremis à faire déplacer cet ouvrage 
sur un tracé plus opportun pour Porte‑de‑Savoie.

>  Élaborer les documents d’urbanisme pour préserver 
le foncier agricole, viticole et les zones naturelles 
Porte‑de‑Savoie est la première commune viticole du 
département. La révision du zonage dans le cadre du Plan 
Local d’Urbanisme a introduit une limite de 20 m pour les 
nouvelles constructions à usage d’habitation à proximité de 
vignes existantes, pour aussi préserver la santé des habitants, 
préservation des espaces agricoles.

>  Concevoir les nouveaux projets d’aménagement 
de façon écoresponsable 
Implantation de massifs en pleine terre, choix de plants peu 
consommateurs d’eau et arrosage avec les réserves en eau de 
pluie de la commune (capacité d’environ 90 m²)

>  Contribuer à désimperméabiliser les sols pour lutter 
contre le réchauffement climatique et les inondations
•  Dé‑imperméabilisation des cours d’écoles publiques de Francin 

et de Les Marches avec création d’espaces ludiques.
•  Limitation de l’imperméabilisation des sols dans tous nouveaux 

projets de construction.

>  Diminuer notre consommation d’eau potable 
en soutenant l’achat de récupérateur d’eau de pluie
•  Mise en place de récupérateurs d’eau pour les espaces communaux 

(jardins familiaux, espace vert à l’entrée de Les Marches).
•  Mise en place d’une aide communale destinée aux habitants 

pour l’achat de récupérateurs d’eau.

>  Diminuer la consommation énergétique 
et privilégier les énergies renouvelables
•  Extinction de l’éclairage public de 22h à 6h00 et utilisation 

d’ampoules leds y compris pour les illuminations de Noël. 
Dans le cadre de l’événement Le Mois de la Nuit, 
sensibilisation de nos concitoyens à la pollution lumineuse en 
menant chaque année une extinction complète de l’éclairage 
public sur une période définie.

•  Engagement de la commune dans la labellisation Territoire 
Engagé pour la Transition Énergétique.

•  Recrutement d’une technicienne dans la perspective 
d’accélérer la production d’énergie d’une part et réduire 
nos consommations d’autre part.

•  Création d’aides communales en faveur de la transition 
énergétique en complémentarité de celles de la communauté 
de communes et du Département de la Savoie.

>  Organiser des opérations de nettoyage de la commune 
et améliorer le tri sélectif
•  Organisation annuelle d’une journée écocitoyenne (nettoyage 

de l’ensemble du territoire communal suivi de divers ateliers en 
rapport avec l’écocitoyenneté).

•  Installation de containers supplémentaires pour le tri sélectif.
•  Remplacement de containers aériens 

par des containers semi‑enterrés.

ENGAGEMENTS EN COURS
>  Élaboration du PLU unique en remplacement 

de celui de Les Marches et de Francin

>  Élaboration d’un Atlas de la Biodiversité Communale 
en lien avec le Parc Naturel Régional des Bauges et de 
l’Office Français de la Biodiversité

>  Plantation d’arbres en remplacement 
de chaque arbre coupé

>  Lancement d’une étude d’optimisation de la ressource 
en eau dans le cadre du changement climatique

>  Travaux d’enfouissement des réseaux secs 
répondant à un objectif esthétique et de protection 
contre les aléas climatiques

VIVRE LES TRANSITIONS
É N E R G É T I Q U E S  E T  É C O L O G I Q U E S

arbres plantés

Plus de

2100



E N G AG E ME NT S  TE N U S

>  Faciliter l’accès aux services publics pour nos aînés 
ne pouvant pas se déplacer en venant vers eux
•  Prendre soin de nos aînés et accompagner les personnes 

fragiles (assurer les courses durant la période covid, repérage 
des personnes les plus isolées…).

•  Ramassage trimestriel des encombrants 
pour toute personne ne disposant pas de 
véhicule adapté au transport des déchets.

•   Construction de 11 logements adaptés 
aux personnes âgées non dépendantes, 
prioritairement accordés aux Porterains 
– bâtiment les Gattes.

•  Proposition des ateliers du corps à partir de 
60 ans pour lutter contre la perte d’autonomie.

>  Réaménager le bâtiment de la mairie déléguée de 
Francin pour le rendre accessible et économe en énergie 
Le bâtiment réaménagé conserve son architecture tout en étant 
modernisé et accessible aux personnes à mobilité réduite ; 
il comprend des logements sociaux à l’étage.

>  Préserver le patrimoine communal par un programme 
d’entretien annuel des voiries, des bâtiments 
et des murets à Saint André
•  En collaboration avec le Parc Naturel de 

Chartreuse, révision complète du plan de 
classement des voies communales (55 km) 
et des chemins ruraux (42 km).

•  200 000 € consacrés annuellement à 
l’entretien des voies communales, entretien 
de chemins ruraux (Champlong…), réfection 
du pont de la Corne…

•  Réfection de murets de soutènement 
(chemin des Fromagets, de la redoute),

•  Aménagement du monument aux Morts de Les Marches avec 
intégration d’un fleurissement permanent.

>  Créer des boucles de randonnée pédestre 
et les promouvoir
•  Création d’une liaison pédestre entre Francin et Les Marches 

et aménagement de cheminements aux abords du lac de 
Saint André.

>  Conserver la première fleur Villes et Villages Fleuris 
L’ensemble du territoire communal détient la première fleur. 

Le label est attribué suivant des critères :
•  D’ordre environnemental (biodiversité, pratiques culturales 

respectueuses de l’environnement…) pris en compte dans le 
cadre de l’aménagement du giratoire du centre de Les Marches, 
la suppression de tout désherbage chimique, la restructuration 
paysagère des ronds‑points et des massifs existants…

•  Liés au fleurissement : déploiement cohérent sur la commune 
et création de massifs fleuris sur Les Marches, choix d’espèces 
adaptées aux fortes chaleurs et moins consommatrices d’eau.

•  Lutte contre les espèces invasives (renouée du Japon, frelon 
asiatique, moustique tigre…).

>  La mise en place d’une police rurale : embauche mutualisée 
par le parc Naturel des Bauges de gardes champêtres mis à 
disposition des communes ; la commune de Porte‑de‑Savoie a 
délibéré le 12 décembre 2023 sur son engagement à hauteur de 
1 jour par semaine pour la première année.

>  Création d’une aire de services pour vélo au lac de 
Saint André avec tables de pique‑nique, bornes de recharge 
pour les VAE, station de gonflage.

>  Rénovation et automatisation 
des sanitaires du lac de Saint André

E N G AG E ME NT S  E N  CO U R S

>  Aménagement du parvis de la mairie de Francin

>  Préparation de la commune pour la labélisation 
2 fleurs Villes et Villages Fleuris

>  Élaboration d’un plan de gestion 
pour les espaces verts de la commune

>  Aménagement d’un espace ludique et de détente 
en continuité de la bibliothèque

>  Valoriser l’appartenance aux deux parcs naturels 
régionaux (Bauges et Chartreuse) par la création 
d’un lieu spécifique et d’un sentier les reliant 
Notre commune est le seul territoire en France à faire partie de 
deux Parcs Naturels Régionaux !
•  Participation à la réalisation d’un corridor écologique Bauges 

Chartreuse, installation d’un réseau de haies reliant le parc 
des Bauges et de Chartreuse permettant à la faune de 
traverser le territoire.

•  Projet de sentier reliant les 2 parcs naturels en empruntant des 
chemins publics existants.

Située au carrefour de trois vallées, l’Isère, le Grésivaudan et la cluse de Chambéry, 
Porte‑de‑Savoie s’étend sur près de 23 km², entourée de plaines, de montagnes et de 
lacs. Notre commune, au riche patrimoine et à l’histoire singulière, possède des atouts 
exceptionnels qu’il convient de protéger. Préserver avec bienveillance la qualité de vie 
de tous les Porterains exige en amont de connaître les attentes et les besoins de chacun, 
leurs évolutions pour bien préparer le futur.

PRÉSERVER
L A QUALITÉ DE VIE

A U  Q U O T I D I E N
E N  P O R T E - D E - S A V O I E

par an consacrés à 
l’entretien de la 

voiries 

200000 €

logements
construits adaptés 

aux personnes
âgées

11



À  E N G AG E R

> Développement de la vidéo protection

>   Rendre les abords des lacs de Francin accessibles à la promenade 
et à l’exercice de la pêche

>   Création d’une carte des chemins communaux 
« Balades sur ma commune » 

>   Participation à la réalisation d’un corridor écologique Bauges Chartreuse 
Installation d’un réseau de haies reliant le parc des Bauges et de Chartreuse 
permettant à la faune de traverser le territoire.

CE  Q U I  N E  S E R A  PA S  R É A LI S É

>  Suspension du projet de construction d’un gymnase 
La crise climatique, énergétique et inflationniste d’une part et d’autre part 
le nécessaire maintien de la bonne santé financière de la collectivité nous ont 
conduits à prioriser de nouveaux enjeux, concrétisés par la création d’une ligne 
budgétaire nouvelle consacrée à la transition énergétique.

> Valorisation de l’appartenance aux deux parcs naturels régionaux 
(Bauges et Chartreuse) par la création d’un lieu spécifique : la création d’un 
espace dédié n’est plus pertinente au vu de son coût et de la faible fréquentation 
attendue ; l’échec d’un tel lieu sur la ville de Chambéry confirme cette orientation.

Notre territoire compte quatre zones d’activités, pourvoyeuses d’emploi. 
En dehors des zones d’activités économiques, nous entendons maintenir et 
développer les commerces de proximité ainsi que les services. Aménager 
le centre village de Les Marches constitue l’un des projets phare de notre 
mandat. L’enjeu est d’animer le cœur du village en développant les commerces 
de proximité et un marché de producteurs, en répondant aux besoins de 
logement et de stationnement de nos habitants tout en conservant les 
qualités patrimoniales de notre cadre de vie.

E N G AG E ME NT S  TE N U S
>  Communication sur toute création d’activité 

sur la commune

>  Soutien des commerces et services de proximité durant 
la période covid (remise de loyers).

>  Déconstruction du bâtiment incendié mitoyen de la 
boulangerie pour raisons de sécurité, avec un aménagement 
visuel provisoire de qualité.

>  Réalisation en mai 2021 d’une étude portant sur 
les orientations à mettre en place pour aménager 
le centre village de Les Marches

> Maintien des conditions d’exercice de l’AMAP

>  Intégration d’une démarche écoresponsable dans tous les 
projets de développement économique, notamment dans 
l’extension de Plan Cumin. Bien que la compétence économique 
des zones d’activité ait été transférée à la communauté de 
communes Cœur de Savoie, nous restons pleinement engagés 
pour faire entendre nos besoins et nos enjeux !

>  Inscription de la commune dans les axes touristiques 
locaux et mise en place d’une signalétique touristique 
liée à l’hébergement

>  Signalétique des activités économiques et agricoles au 
moyen d’un fléchage (signalisation d’intérêt local)

>  Valorisation de l’hébergement touristique 
sur notre site internet

E N G AG E ME NT  E N  CO U R S
>  Le projet portant sur le centre village de Les Marches 

Il s’agit d’élaborer le programme d’aménagement et son phasage.

À  E N G AG E R
>  Répertorier sur notre site les activités de services et 

commerces de proximité en complément des hébergements

DÉ VELOPPER
L’ATTRACTIVITÉ ÉCONOMIQUE

E T  C O M M E R C I A L E  D E  L A  C O M M U N E



E N G AG E ME NT S  TE N U S

>  Mettre en place une concertation sur les grands projets
•  À l’échelle communale : cinq balades urbaines pour 

l’élaboration du PLU à l’échelle de la commune nouvelle, 
concertations sur le terrain pour le réaménagement et 
la sécurisation des arrêts de bus des scolaires, réunions 
publiques pour le projet d’aménagement du centre village de 
Les Marches, sondages sur l’éclairage public, questionnaire à 
destination des usagers de la bibliothèque municipale, enquête 
sur les besoins de service des habitants…

•  …ainsi qu’à l’échelle plus réduite : concertations avec les 
riverains relatives aux travaux d’aménagement de secteurs tels 
chemin de Bovet, rue de Belledonne…

•  Mobilisation de bénévoles, pour le développement 
de la bibliothèque municipale qui a étendu ses activités

>  Mise en place d’un budget participatif 
annuel doté de 10 000 €

>  Encourager les rencontres et la 
convivialité entre les habitants et 
ouverture sur le monde
•  Faire de chaque évènement un moment de convivialité entre les 

habitants : outre les traditionnels vœux du maire, la Saint Vincent, 

mise à l’honneur de nos sportifs, critérium du Dauphiné, arbre de 
Noël des enfants, repas des aînés…

•  Et plus encore ! Création de lieux de convivialité : aménagement 
de la place de l’ancienne forge, jardins familiaux, les barbecues du 
lac de Saint André… Organisation de manifestations thématiques 
comme la Journée écocitoyenne, le Mois de la Nuit.

•  Contribution de la commune à la coopération décentralisée 
en soutenant l’association Arcade qui intervient au Sénégal et 
entreprend des projets locaux autour d’enjeux prépondérants 
(eau, éducation…) ; les Porterains sont des citoyens du monde !

E N G AG E ME NT S  E N  CO U R S

>  Organisation d’ateliers thématiques 
Les habitants expriment leurs attentes, leurs besoins ou leurs 
questionnements lors d’ateliers thématiques ; les prochains 
seront organisés courant 2024.

> Création de jardins familiaux sur Les Marches
À  E N G AG E R

>  Accueil des nouveaux arrivants 
pour faciliter leur intégration au sein de la commune

La commune est un lieu essentiel de notre République. La gestion bienveillante de 
Porte‑de‑Savoie se veut créatrice de lien social ; elle est tournée vers un développement 
durable et harmonieux pour offrir une qualité de vie à laquelle chacun d’entre nous 
aspire. Nous avons à cœur d’associer les habitants dans les projets qui les concernent 
directement. Vous, citoyens, pouvez participer à la vie publique et être associés aux 
décisions qui vous concernent !

10000 €
Budget 

participatif

LE CITOYEN ,
AC TEUR DE SON AVENIR
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enfance  et 

       jeunesseConseil municipal enfants

SORTIE DE FIN D’ANNÉE SCOLAIRE

Le mercredi 28 juin 2023, 
nos jeunes conseillers municipaux 
se sont rendus au Bourget du Lac.

Anne‑Sophie, intervenante de 
France Nature Environnement, a présenté 
différentes activités ludiques d’observation 
des oiseaux : Kamishibaï Sur la piste de Dame 
Cistude, jeux de relais pour apprendre à 
identifier les oiseaux d’eau, quiz des oiseaux, 
Land Art oiseaux et observation aux jumelles 
et longues‑vues des différentes espèces 
vues depuis l’observatoire du lac dont 
l’utilisation est exclusivement réservée aux 
associations environnementales.
Durant l’après‑midi, les enfants ont pu 
découvrir le sentier botanique de Filéas, 
avec pour but de les aider à avancer 
dans le projet phare de leur mandat 
à savoir la réalisation d’un parcours 
questions‑réponses sur la faune et la flore 
de notre commune.
À la suite du départ de Tessa cet automne, 
ses parents ayant déménagé, nous avons 
accueilli Nina Pégaz‑Toquet qui a pris ses 
fonctions lors de la séance du 6 novembre.

INAUGURATION 
DU PARCOURS SPORTIF : 
SUR LES TRACES 
DU JEUNE AVENTURIER

Le parcours sportif, idée du précédent 
conseil, a été inauguré le samedi 25 mars 
en présence de nos élus mais aussi 
de Béatrice Santais, Présidente 
de la Communauté de communes 
Cœur de Savoie et d’Éric Sandraz, Maire de 
Villard d’Héry et conseiller régional. À cette 
occasion, nos jeunes élus ont pu échanger 
avec les enfants du précédent mandat à 
l’origine de ce parcours. L’ensemble des 
participants a parcouru la boucle où sont 
disposés les agrès sportifs. 
À votre tour de parcourir ce parcours !

Services périscolaires : une nouvelle kermesse !
Pas moins de 200 enfants scolarisés dans les 4 écoles de notre commune 
se sont rassemblés le 16 juin au soir à l’occasion de la première kermesse 
des services périscolaires.

Sous la houlette de Simon, notre coordonnateur enfance ‑ éducation ‑ 
culture, l’ensemble des agents a réfléchi à des propositions d’activités afin que 
les temps périscolaires soient éducatifs, variés pour permettre aux enfants de 
découvrir des matériaux, des techniques ou d’apprendre la coordination des 
mouvements, pendant quelques pas de danses. L’aboutissement de tout ce 
travail a été présenté aux familles.

Au programme : exposition des réalisations des enfants, kermesse, maquillage, 
chamboule‑tout, jeux en bois… et spectacles proposés par les enfants. 
Le spectacle des ateliers Mini‑Schools est venu ponctuer ce temps festif 
qui sera bien entendu reconduit en 2024 !
Animateurs, enfants et parents ont partagé un véritable moment de fête !
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Défi mobilité du vendredi 6 octobre
Organisé par la communauté de communes, le troisième défi des écoliers 
a eu lieu le vendredi 6 octobre sous la forme d’un challenge inter écoles.

Défi collectif, ce défi écomobilité vise à encourager l’utilisation des moyens 
de transport autre que la voiture sur les trajets domicile école. Sur notre 
commune, les enfants des écoles candidates (écoles maternelle et élémentaire 
Crincaillé, école primaire de Francin) se sont vus offrir par les élus un 
petit‑déjeuner à leur arrivée.
À Francin, une grosse fleur à 6 pétales, chaque pétale représentant une classe, 
dessinée sur un grand panneau, a vu les pétales se couvrir de gommettes, 
chaque gommette représentant un élève participant au défi.

Des prix seront décernés aux écoles 
par catégories (Mode de transport 
global, Vélo, Covoiturage, etc.). 
L’école avec le taux de participation 
le plus élevé remportera le défi ! 
Les écoles les plus actives dans les 
catégories Cyclistes, Covoitureurs, 
et Piétons/Trottinettes seront 
également récompensées.

Chantiers jeunes
« SALAIRE, AMBIANCE, 
APPRENTISSAGE 
ET DÉCOUVERTES »

Du 29 juin au 12 juillet 2023, 
9 jeunes Porteraines et Porterains 
ont travaillé les matinées de 08h à 12h.

Alice, Emi, Lilou, Camille, Léandre, 
Jasmin, Pierre, Adrien et Paul avaient 
rendez‑vous le 29 juin au matin au local 
des services techniques pour officialiser 
leur participation pendant cette quinzaine. 
Avec le concours d’élus, ils ont été 
encadrés par nos agents communaux, 
qui soulignent le « bel état d’esprit de la 
jeunesse ».
Nos jeunes ont effectué différents travaux 
en extérieur et intérieur comme : peinture 
abribus, désherbage, arrosage, nettoyage 
et rangement livres de la bibliothèque avec 
Maryline Dupraz, nettoyage, rangement 
meubles des écoles avec nos ATSEM…).
Cette expérience représente pour la 
plupart d’entre eux une découverte du 
monde professionnel.
Caroline Levannier, maire déléguée de 
Francin, a évoqué, lors de la clôture de 
la période de travail, « la possibilité ainsi 
offerte d’acquérir une première expérience 
dans le monde du travail et la découverte 
sous un autre angle de la commune ».
Du côté de nos jeunes, outre la 
« possibilité de gagner un peu d’argent » 
et avoir « un aperçu du monde du travail 
tout en s’occupant durant les vacances », il 
ressort une satisfaction d’avoir « accompli 
une diversité de tâches et appris de 
nouvelles choses », dans « une bonne 
ambiance » Ils évoquent également avoir 
« découvert tout le travail qu’il y a à faire 
dans une commune », avant de conclure 
que l’expérience a été l’occasion de 
« connaître d’autres jeunes et de trouver 
des potes ».
Si l’expérience vous tente, postulez !

S A N S  O U B L I E R  M O B Y  !
Rappelons que Moby est un dispositif porté par 
le Parc Naturel de Chartreuse intervenant sur la 
thématique de la sécurisation et l’écomobilité scolaire.
Un diagnostic portant sur les modalités de déplacement 
à l’école Crincaillé a été réalisé, mettant en avant que 
50 % des enfants habitent à moins d’un km de leur école ; 
76 % des trajets en voiture parcourent moins de 3 km.
Au moyen des résultats révélés par le diagnostic, 
l’idée est de construire ensemble (enfants, parents, 
enseignants…) un plan d’action pour réduire l’utilisation 
de la voiture dans le cadre des déplacements pour se 
rendre à l’école ou rentrer à la maison.
Plusieurs pistes ont été évoquées : sécuriser et 
aménager les abords de l’école, empêcher le 
stationnement en dehors des places prévues pour le 
stationnement, créer un pédibus et poursuivre les 
projets pédagogiques sur le thème de l’écomobilité.

des enfants
habitent

à moins d’1 km
de leur école

50 %

des trajets
en voiture
parcourent
- de 3km

6 %



A t e l i e r  &  B u r e a u x

865 Route de Chambéry
D 1006

N o s  O f f r e s

04.56.29.62.59

contact@alumenuiserie.fr

www.alu-menuiserie-savoie.com

Le savoir faire d'un Fabricant Menuisier en Savoie

73800 Porte de Savoie

Menuiseries Aluminium

Menuiseries PVC

Pergola

Véranda

Portail

Clôture

Store Extérieur

Store Intérieur

Verrière

Volet Roulant

Garde Corps

Porte de Garage

Le savoir faire d’un Fabricant Menuisier en Savoie
www.alu-menuiserie-savoie.com

Vins de Savoie

Vins de Savoie AOC…une délicate dégustation
au cœur du vignoble savoyard

Vente de bouteilles & bag in BoxVente de bouteilles & bag in Box
Champagne, Bordeaux, Bourgognes…Champagne, Bordeaux, Bourgognes…

Charles Henri Gayet

203, route de Myans - 73800 LES MARCHES 
au cœur du village, en face de la mairie…

Tél. : 04 79 28 13 30 -  www.domaine-de-la-violette.com
GPS: L 05°59’57’’E - l 45°30’00’’N

Dégustation gratuite
Vente au caveau
Du lundi au samedi
9h–12h ; 14h-19h

Ouvert du lundi au vendredi
8h - 12h et 13h - 17h
ZA Plan Cumin, Les Marches
73800 Porte de Savoie

04 79 28 11 4804 79 28 11 48
www.adrien-vacher.frwww.adrien-vacher.fr
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LES GABELOUS
RESTAURANT PIZZERIA

VENTE À EMPORTER

2470 RTE DU GRÉSIVAUDAN – 73800 PORTE DE SAVOIE - LES MARCHES

EN LIMITE DE CHAPAREILLAN

Ferméle MERCREDI MIDIet le DIMANCHETOUTE LA JOURNÉE

Ouvert 

DU LUNDI AU SAMEDI 

de 11h45 à 14h00

et de 18h45 à 22h00 04 79 28 06 95
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FORUM DES ASSOCIATIONS
Désormais traditionnel, notre forum des 

associations connaît un succès grandissant. 
Plus de 300 personnes ont rencontré les 

quelque 24 associations présentes, présentant leurs 
activités sportives, culturelles, artistiques, services à la 
personne… Les services communaux étaient également 
au rendez‑vous, répondant aux questions des visiteurs 
portant notamment sur le pass’ sport culture ou encore 
les activités déployées par la bibliothèque.
Une belle occasion de découvrir le dynamisme 
associatif sur notre commune !

Un nouvel espace pour les associations
À la suite du déménagement de la bibliothèque dans ses nouveaux 
locaux situés à proximité, le local a été rénové et mis à la disposition des 
associations.

Lors de l’inauguration du 26 avril 2023 en présence des présidents 
d’association, Franck Villand a rappelé que le bâtiment, rénové et désormais 
nommé espace Gojon, entame « une nouvelle vie ». André Bataillard, 
Président de Les Voies de notre Histoire, a rappelé l’histoire de ce bâtiment 
fondé en 1829, mentionnant notamment que « la salle Gojon a été une école, 
une salle Consulaire, oubliée pendant des années et réveillée par les jeunes 
des années 60 qui organisaient des « surboums » pour devenir bibliothèque 
municipale et, aujourd’hui salle de réunion pour les associations ».
Puis Victor Fournier, Président du Club de la bonne entente remercie 
« la commune d’avoir mis à notre disposition une salle pour le club. L’intérieur 
de cet espace a pris un coup de jeune pour recevoir nos anciens ! » Occupé 
deux fois par semaine, ce nouvel espace permettra de « créer, gérer, animer 
un club pour rompre l’isolement, développer des relations de solidarité et 
proposer des activités de loisirs, de détente pour le mieux‑être et le mieux vivre 
de nos anciens ».
Après coupure du ruban tricolore, Monsieur le Maire conclut que 
cet espace sera « dédié aux activités associatives qui contribuent tant à 
développer le lien social ».

Stand communal au forum

Forum des associationsInauguration espace Gojon

F E S T I V A L  L I V R E S  E N  M A R C H E S

Un succès qui ne se dément pas !
Une belle fête populaire autour du livre et des idées pour cette 22e édition :
> 42 000 livres d’occasion vendus à la Bourse aux Livres 

(2e meilleur score de l’histoire du Festival)
> Plus de 4 000 personnes aux 13 conférences 

que vous pouvez retrouver sur la chaîne YouTube de Livres en Marches
> 412 enfants lors des 25 ateliers et lectures

Des Rencontres toute l’année
Pour prolonger « l’effet » Livres en Marches et essaimer la matière‑à‑penser, 
les Rencontres vous donnent RDV chaque mois sur un sujet de société. À 
retrouver sur le site livresenmarches.com et les réseaux sociaux.

Le Festival 2023
À noter dès à présent dans votre agenda : Livres en Marches 2024 vous 
donne RDV samedi 28 et dimanche 29 septembre 2024. Vous souhaitez 
vendre vos livres ? Le dépôt écoles et associations aura lieu au printemps. 
Pour les particuliers, une semaine avant le grand week‑end.

associations
présentes

24
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C L U B  D E  L A  B O N N E  E N T E N T E

Une nouvelle équipe dirigeante a relancé le club de la bonne entente depuis 
le 15 mars 2023 et compte à ce jour soixante adhérents. Pour favoriser 
le lien social, l’association organise des activités ludiques, sportives et 
culturelles… et gastronomiques : la marche pour tous et la découverte 
du patrimoine, gym douce, gym des neurones, perfectionnement 
informatique, danse de salon, karaoké, pétanque, excursions et bien sûr les 
jeux de société chaque jeudi après‑midi.
Il est prévu avec les enseignants de l’école de Francin de nouer des liens avec 
les enfants de maternelle pour construire des relations entre générations.
Vous souhaitez sortir de l’isolement, rencontrer des personnes, dans la bonne 
humeur ? Rejoignez‑nous !

* Contact : Victor Fournier : 06 14 32 20 25 ‑ victor.fournier2@wanadoo.fr

J U M E L A G E  E N  M A R C H E S

L’année écoulée a été riche en évènements pour le Comité 
de Jumelage. Outre les activités habituelles du Fish’n Chips, 
du pique‑nique, du Forum des Associations, nous avons eu le 
plaisir de recevoir 28 amis écossais du 6 au 9 octobre 2023 pour 
fêter notre 20e anniversaire. Une météo estivale leur a permis 
de profiter pleinement des excursions organisées à Annecy, en 
Bauges, en Chartreuse et le traditionnel repas dansant a renforcé 
le côté festif de ces rencontres. Nous comptons maintenir ces 
bons contacts avant un prochain voyage en Écosse !

Match retour !
En octobre 2022, Jumelage en Marches (JEM) a renoué « ce qui est 
l’essence même du jumelage » avec la rencontre des Écossais. À cette 
occasion, une rencontre officielle entre élus de Porte‑de‑Savoie 
et du North Lanarkshire et les membres du comité de jumelage 
a célébré les 20 années du jumelage, dont les valeurs reposent 
sur l’amitié entre les peuples, l’ouverture sur le monde et le 
développement d’une Europe pacifique et solidaire. 28 Écossais 
sont venus parachever la célébration des 20 ans du jumelage en 
Porte‑de‑Savoie. La cérémonie commémorative s’est déroulée le 
samedi 7 octobre, à laquelle les habitants étaient conviés.

Quand Stepps rencontre Les Marches
Malcom Close, présent depuis la construction du jumelage avec 
la commune, a précisé « connaître d’autres jumelages de villes, dont 
certains sont plus anciens que le nôtre, mais je n’en connais aucun qui 
ait développé les amitiés que nous entretenons et qui continue d’être 
dirigé par nos communautés ». En cette occasion spéciale, M. le 
Maire a rappelé que « célébrer aujourd’hui les vingt ans du jumelage 
c’est aussi se souvenir que d’autres avant nous, habitants et élus, ont 
cru en cette aventure et se sont donné les moyens d’y parvenir ».
Il a ensuite affirmé « toute notre solidarité face aux difficultés que vous, 

amis écossais, rencontrez actuellement. Votre Provost, Kenneth Duffy 
m’a personnellement informé par courrier des difficultés auxquelles votre 
territoire doit faire face et je comprends tout à fait qu’il ne puisse venir 
nous rencontrer ; son rôle est avant tout de fournir, dans ce difficile 
moment, un soutien aux familles, aux habitants et aux communautés du 
North Lanarkshire. Le défi est grand. Nous vous souhaitons de retrouver 
le plus rapidement possible une situation plus favorable ».
Le Provost, Kenneth Duffy, a adressé un message vidéo exprimant 
qu’« ici dans le North Lanakshire, nous sommes très fiers de nos 
associations jumelées et du travail accompli pour promouvoir la 
coopération et la compréhension internationales ».
André Brun et Yves Rebourg ont ajouté que « le serment de 
jumelage du 29 septembre 2002 n’a pas de date de fin. Efforçons‑nous 
de le conforter et de le faire vivre le plus longtemps possible » et 
évoqué le souvenir d’un « ami et fidèle adhérent, Robert Damevin (dit 
Bob) qui nous a quitté le 11 août dernier ».
« Thank you all and long life to twining »
Au terme de cette célébration, Malcom Close, Franck Villand, 
Caroline Levannier, accompagnés de jeunes élus, André Brun et 
Yves Rebourg représentant JEM, ont pu exprimer – en français et 
en anglais – les vœux de « longue vie au jumelage ».
Après l’échange de cadeaux, les participants, Écossais et 
Français, ont partagé le verre de l’amitié auquel était conviée la 
population porteraine.

* jumelageenmarches73@gmail.com 
Tél. 06 04 44 15 12 (André Brun) ; 06 60 81 32 49 (Corinne Chabert) ; 
07 60 46 20 68 (Yves Rebourg) ; 07 82 44 26 52 (Georges Teppaz) 
jumelage‑en‑marches.neopse‑site.com/fr/ OU porte‑de‑savoie.fr/
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A M A P  D E  L E S   M A R C H E S

L’AMAP de Les Marches a pour objets :
>  de maintenir localement une agriculture paysanne, c’est‑à‑dire à échelle 

humaine, indépendante des grandes entreprises de production d’intrants et 
de semences, et des grands circuits de distribution,

>   d’encourager la production et la fabrication locale d’une alimentation 
non polluée et non polluante,

>   de favoriser l’accessibilité de cette alimentation par les habitants sans 
mener quelque activité commerciale que ce soit,

>   de faciliter des partenariats entre des paysans et des consommateurs locaux 
selon les orientations ci‑dessus et dans le respect de la charte des Amap

>   de favoriser un environnement sain pour la population et riche en biodiversité,
>   de sensibiliser le public à l’agriculture paysanne 

et aux thématiques citées ci‑dessus.
Au 1er novembre 2023, l’AMAP comptait 32 familles et fonctionnait avec 
20 producteurs en Agriculture Biologique. On peut nous rencontrer au 
local de distribution (en face de la boulangerie de Les Marches) chaque 
jeudi de 19h15 à 20h.
Les projets de travaux d’aménagement du bourg de Les Marches 
devraient nous déplacer vers un nouveau local.

* amapdesmarches@laposte.net

A S S O C I A T I O N  D E S  P A R E N T S  D ’ É L È V E S 
E T  A M I S  D E  L ’ É C O L E  D E  F R A N C I N

Aux côtés de leur nouvelle présidente, les bénévoles de l’association 
des parents d’élèves et amis de l’école de Francin (APEAEF) œuvrent 
toute l’année à travers l’organisation de différentes manifestations 
pour récolter les fonds nécessaires au financement des nombreuses 
activités et sorties scolaires des élèves de l’école francigneraine.
L’APEAEF assurera pas moins de quatorze ventes et manifestations 
lors de cette année 2024 avec entre autres la fête de la Saint Blaise 
début février, les Failles début mars, un marché aux fleurs fin avril 
et les diots à l’alambic mi‑novembre. Outre l’objectif financier, 
l’association souhaite animer sa commune en maintenant un certain 
dynamisme et en favorisant les liens intergénérationnels.
Le 19 novembre, gros succès pour les diots à l’alambic : 1 200 diots 
vendus et 180 kg de patates !

C O M I T É  F N A C A  D E  L E S   M A R C H E S

L’année 2023 a été relativement calme pour notre comité, 
mais nous avons eu malheureusement à déplorer le décès 
de Paul Brun, fidèle adhérent et de Janine, épouse de 
Claude Garcin, animateur apprécié de nos rencontres.
Nos activités nous ont permis de nous retrouver, bien 
sûr lors des cérémonies mémorielles de notre commune 
(Les Marches, Francin) de Montmélian et au monument 
départemental d’Aix‑les‑Bains pour le 19 mars — fin de 
la guerre d’Algérie, mais aussi au cours de 3 rencontres 
amicales : d’une journée Plateau des Glières (en 
collaboration avec Le Souvenir Français), le congrès 
départemental de notre Fédération à Bozel et notre 
assemblée générale où nous avons eu le plaisir d’accueillir 
nos camarades anciens d’Algérie de Chignin qui ont 
souhaité joindre leur comité au nôtre.
Nous remercions sincèrement la municipalité qui nous 
soutient alors que l’âge de nos adhérents se fait sentir et nous 
voulons rester un groupe d’amis, mémoire d’une période 
douloureuse, dans un monde ou la paix reste à gagner.
Daniel Fustinoni, 
Président du comité FNACA de Les Marches

S O U  D E S  É C O L E S  C R I N C A I L L É

Pour sa rentrée 2023, le Sou des Écoles 
Crincaillé a repris son activité rythmée avec 
une nouveauté : la boum de Halloween qui 
fut un franc succès. 
Très active sur la commune, cette 
association de parents d’élèves propose des 
temps de partage entre parents et enfants 
et des rencontres lors de manifestations 
culturelles, sportives et thématiques dans le 
but de financer les activités scolaires. Cette année 60 € 
par élève seront reversés aux deux écoles Crincaillé, ce qui 
représente un total de 12 780 €. Notre équipe augmente 
d’année en année, nous sommes à présent 37 membres 
actifs ! Cette dynamique nous permet dès à présent 
de maintenir les manifestations historiques : vente de 
fruits, diots et pains, vente de fleurs/plants potagers et la 
traditionnelle kermesse de fin d’année.
Le Challenge des Croués, nouveauté 2022, 
sera reconduit cette année !
Nous vous attendons nombreux sur nos différentes 
manifestations à venir pour participer et passer de bons 
moments. Pour les nouveaux arrivants sur la commune, 
n’hésitez pas à nous rejoindre car le Sou des Écoles 
Crincaillé rime avec convivialité !

L A  V I E  D E S  A S S O C ’
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L E S  V O I E S  D E  N O T R E  H I S T O I R E

Il est une tradition qui maintenant s’est établie dans notre 
association, nous commençons l’année en tirant les rois. 
Clin d’œil à l’histoire mais aussi à la gourmandise. Cette 
année 2023 a été jalonnée d’événements et de rencontres de 
qualité, en mars une conférence sur le Général Dessaix, médecin 
de l’université de Turin qui a embrassé la cause révolutionnaire 
à la tête de la brigade des Allobroges. En avril nous avons 
découvert La Bresse dans tous ses états et le monastère 
royal de Brou. En juin Jean‑Yves Sardella nous a révélé La vie 
d’Henry Dunant, le fondateur de la Croix Rouge. Pour les 
journées du Patrimoine, Francin s’est exposé en cartes postales 
notamment avec la collection de la famille Reydet, beau succès 
auprès des jeunes. Au début octobre Jacques Viout a enchanté 
l’auditoire avec l’histoire du Fabuleux destin de Andrée Carron, 
cette Chambérienne qui épousa Aga Khan III. Un point 
d’orgues cette année avec Histoire d’artistes qui a réuni plus de 
250 personnes autour de Louis Hodoul et 20 autres exposants. 
L’année s’est conclue avec la conférence de Jean‑Paul Bergeri 
autour de L’âge d’or des magazines pour la jeunesse. 
Un avant‑goût de 2024 ? Nous découvrirons les services 
secrets pendant la 2e guerre mondiale, les Compagnons de la 
Libération savoyards et haut savoyards. Nous irons au théâtre, 
nous découvrirons des costumes, on nous éclairera sur Les 
femmes de science et nous devrions terminer l’année avec un 
exposé sur L’histoire des fromages des Alpes avec dégustation. 
Alors adhérez lvnh.francin@gmail.com et quoi qu’il en soit venez 
nombreux vous êtes bienvenus.

M É M O I R E  E T  P A T R I M O I N E 
D E  L E S   M A R C H E S

Les objectifs de l’association : sauvegarde, valorisation, étude 
du patrimoine archéologique, historique, culturel, artistique, 
technique et naturel de la communauté des Marches par tous les 
moyens appropriés.
Nos actions depuis 17 ans :
> Fouilles archéologiques sur la commune,
>  Publication d’ouvrages sur le patrimoine 

et l’histoire de Les Marches,
> Expositions,
> Conférences,
> Généalogie,
> Patois,
>  Des visites du bourg, des bornes… réalisées par des guides du 

patrimoine des Pays de Savoie,
> Animations dans le cadre des Journées du patrimoine,
> Collectages de témoignages marcherus et vidéos,
> Une bibliothèque de 300 livres,
> Trente bulletins gratuits à son actif.
L’assemblée générale a lieu en février. L’adhésion est de 10 €.
« Il faut des monuments aux cités de l’homme, autrement où serait la 
différence entre la ville et la fourmilière ? » Victor Hugo

* memoire.patrimoine@gmail.com 
Suivre notre actualité sur Facebook Memoire73 
blog : associationmpm73.blogspot.com/

O S T E N D I T E

Le 14 octobre, Ostendite a 
organisé comme chaque année 
une exposition, cette année sur 
le thème des portraits. Plusieurs 
artistes ont rejoint l’association 
qui a clos l’exposition par un verre 
de l’amitié et des remerciements 
de sa présidente.

S O I F  D E  Z I C

L’association Soif de Zic participe à la promotion des musiques 
vivantes pour tous et a pour vocation d’organiser des 
évènements autour de la musique.
L’année 2023 a été marquée par une déception à savoir 
l’annulation du festival Rock’n Marches, manifestation phare qui 
existe depuis 2009, pour cause de conditions météo défavorables.
La fête de la musique a, quant à elle, attiré de nombreux 
spectateurs. Pas moins de quatre groupes locaux se sont 
produits sur la scène du bourg devant un public nombreux 
ainsi qu’une chorale dans la cour du château pour le plus grand 
bonheur des résidents et des visiteurs.
La musique vivante existe près de chez nous, elle nous rassemble 
et nous fait du bien. Alors ne ratez pas nos prochains rendez‑vous !

Calendrier des manifestations 2024
>  Fête de la musique : samedi 15 juin 2024 

(2 lieux : dans le bourg et dans la cour du château 
en partenariat avec le foyer Notre Dame).

>  Festival rock : samedi 31 août 2024 
Lieu : parking de la salle polyvalente La Montgrabelle.

* soif‑de‑zic.neopse‑site.com | soifdezic@gmail.com

L A  V I E  D E S  A S S O C ’  *  J A N V I E R  2 0 2 4

WILLIAM BLOCK, 
ARCHITECTE ILLUSTRATEUR
William Block a présenté quelques œuvres lors de l’exposition 
organisée par Ostendite le 14 octobre… dont le bourg de Les Marches !
Les trois premières lettres ART font de lui un architecte puis un artiste 
de Californie mais c’est le rêve français qu’il développe en même 
temps que des concepts demandés par des urbanistes, des archis, 
des municipalités. Des beaux projets lui sont confiés par Disney 
Imagineering. Sous son coup de crayon avisé, il numérise pour créer 
un modèle en 3D. Entre les allers et retours avec les USA, son cœur le 
rappelle dans ce village de Ventabren où ses deux fils sont nés et où il 
égrène années et souvenirs, accompagné de ses dessins.

* info@williamblock.com ‑ www.williamblock.com
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A M I C A L E  D E S  P Ê C H E U R S 
D U  L A C  D E  S A I N T   A N D R É

L’assemblée générale du 10 février 2023 
s’est déroulée normalement à la salle de 
la mairie en présence de 25 personnes et 
d’un élu, Serge Guillemat.
L’ouverture de la pêche a bien eu 
lieu comme prévu habituellement le 

samedi 5 mars, toujours à l’exception du brochet au 15 avril.
Cette année encore de nombreux alevinages conséquents ont été faits, représentant 
plus de 1 200 kg de truites, gardons, tanches, carpes, perches et brochets, malgré une 
difficulté croissante des approvisionnements de la part des fournisseurs. Ce qui impliquera 
de nouvelles dispositions concernant la taille des prises de brochets, notamment.
Comme chaque année l’Amicale a confirmé son implication aux opérations 
d’entretien du lac, tant par sa présence à la journée écocitoyenne en mai, que par le 
nettoyage des abords le 14 octobre. Cet événement ayant fait l’objet d’un courrier de 
félicitations de la part d’Émilie Bonnivard, notre députée.
La fermeture a eu lieu comme prévu le premier dimanche de décembre, laissant au 
repos la faune aquatique jusqu’à l’ouverture du 2 mars 2024.
Comme à son habitude l’Assemblée Générale aura lieu le second vendredi de 
février 2024, en Mairie.

I C I  O N  D A N S E

En ce mois de janvier, le club de danses 
Ici on danse de Porte‑de‑Savoie vous 
présente ses meilleurs vœux et dresse un 
joli bilan à mi‑saison. Saison démarrée sous 
de beaux auspices, dynamisée par les outils 
de communication mis à notre disposition 
par la municipalité (présence au forum 
des associations, insertions de flyers dans 
les bulletins municipaux, affichage sur 
les panneaux lumineux et sur les réseaux 
sociaux…). Nous avons pu ouvrir 2 cours 
supplémentaires : Danses solo et Danses de 
couples débutant(e)s.
Vous aimeriez danser ? Retrouvez‑nous 
en cours, dans une ambiance 
chaleureuse, les lundis soir à la salle 
polyvalente de Francin (18h, danses solo 
(complet cette saison), 19h, danses de 
couples inter/avancé et 20h30, danses 
de couples débutant(e)s) et, pour la mise 
en pratique, sur les pistes de danses.
Si ce n’est pas pour cette saison, n’hésitez 
pas à vous joindre à nous à la rentrée de 
septembre 2024, nous vous accueillerons 
avec plaisir.

* Pour plus d’informations, contactez 
Alain Lamarche, président du club au 
06 45 85 93 24

C Œ U R  D E  S A V O I E  F O O T B A L L

Cœur de Savoie Football est un club de football amateur ambitieux et sain qui place 
les notions de respect et de fair‑play au premier plan. Cette année nous sommes 
engagés dans 3 championnats avec 1 équipe Sénior Féminine et 2 équipes Sénior 
Masculin composées de respectivement 17 licenciées féminines, 50 licenciés 
masculins. C’est aussi une équipe vétéran en loisir avec 18 licenciés. Une vingtaine 
de bénévoles permet le bon fonctionnement du club : de leur implication résultent 
les succès sportifs et des évènements (fête de la bière, tournois de pétanque…). 
Cœur de Savoie souhaite aussi s’inscrire dans l’accompagnement de tous les 
passionnés de football, avec un projet à long terme d’équipe jeune. Cette dernière 
a vu le jour en 2021, nous avons avec 3 catégories représentées (U6/U7, U8/U9 
et U10/U11) avec des effectifs en croissance continue depuis la création passant 
d’une trentaine de jeunes pousses à une cinquantaine. Les entraînements ont 
principalement lieu sur le terrain municipal de Chignin et les matchs sur le terrain des 
Marches. Si le football est aussi votre passion, rejoignez‑nous !

* Contact : Benoît Tassart – 06 84 81 05 62 – csfootball73@gmail.com

L A C S  Loisirs Activités Culturelles Sportives

La rentrée de septembre 2023 s’est bien déroulée. Nous avons reconduit nos activités habituelles : 
l’œnophilie avec toujours autant d’engouement de la part des participants (2 groupes complets ont pu 
redémarrer). Mais aussi les sections art floral adultes et enfants, et couture qui ont toujours beaucoup 
de succès. Également, le badminton, les cours de guitare, la randonnée douce en nocturne, les sorties 
raquettes, montagne. Tout cela dans une bonne dynamique au sein de l’association.
De nouvelles activités pour 2023/2024 : Le stage de cirque à l’adresse des enfants de la 
commune, qui avait eu beaucoup de succès l’an passé a été reconduit pour les vacances de 
Toussaint. Un stage de magie sera mis en place sur les vacances de printemps (23 au 26 avril). 
Une soirée théâtre, le 24 novembre 2023, avec la Compagnie des rails.
Calendrier 2023/2024 :
> Stage de cirque pour les enfants de la commune du 23 au 27 octobre 2023.
> Soirée théâtre, le 24 novembre 2023.
> Sortie raquettes en janvier 2024 en nocturne, avec restaurant.
> Sortie familiale en raquettes et en journée en février 2024.
>  Soirée des bébés, le 5 avril 2024. 

Rencontre avec les parents des nouveaux bébés de 2023, Salle Saint Maurice.
> Journée festive autour du four communal avec jambon à l’ancienne le 7 avril 2024, sur réservation.

* Retrouvez toutes nos activités et nos infos sur Instagram : lacs.asso, ou sur le site lacs‑asso.fr – 
Christophe Roulot, Président : 06 17 02 63 30

L A  V I E  D E S  A S S O C ’
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L A  P A R O L E  À

Aly Diarra, conseiller municipal et vice‑président 
de ARCADE, une terre pour vivre
ARCADE « Une terre pour vivre » est une ONG (loi 1901) établie 
sur la commune de la Rochette et créée en 1983. 
Elle œuvre au service de la coopération décentralisée depuis 1995. 
Présente depuis trente ans au Mali qu’elle a dû quitter en raison 
du conflit, ARCADE travaille désormais au Sénégal, dans le sud 
du pays, particulièrement avec la commune de Bandafassi. Sa 
gestion est assurée par un conseil d’administration réunissant 
12 membres ainsi que de membres cooptés par les collectivités 
participant à son projet. Sa présidence est assurée par FX. Lecorre 
et A. Diarra vice‑président.

D’où vient la dénomination ARCADE ?
Association de Recherches de technologies et de méthodes de 
travail appropriées aux problèmes de développement. 
Communications des résultats obtenus par des conférences filmées 
qui servent à financer les projets. Animations et réalisations de 
projets pour un Développement lié à l’Environnement physique, 
social et économique des populations concernées.

Quelle est la raison d’être de ARCADE ?
L’association a pour but de participer à l’amélioration des relations 
entre les pays ou régions industrialisés et les pays ou régions 
peu développés et dont les équilibres internes sont menacés, en 
favorisant toute recherche socio‑économique, technologique 
et culturelle et développer les actions subséquentes à cette 
recherche, en respectant les Cultures différenciées. D’autre 
part ARCADE conduit des actions culturelles et d’éducation 
populaire, par le biais de conférences et animations diverses à 
destination de tous les publics en valorisant les richesses des 
Cultures différentes.

Quelles sont les valeurs d’ARCADE ?
L’association considère à égale valeur et importance ses buts de 
recherche, de participation au développement et d’éducation populaire !
Notre méthodologie est claire, ARCADE n’impose aucun 
projet ! Ce sont les discussions et échanges avec les élus, le chef 
de village ‑ dont le rôle reste prépondérant ‑ et la population 
qui mettent en exergue les axes d’action ainsi que les modalités 
de réalisation, dans le seul objectif de répondre aux besoins des 
habitants de Bandafassi.

Quelles pistes d’action développez‑vous au Sénégal ?
Forts de notre expérience qui a favorisé des avancées notables, 
particulièrement au Mali, nous avons la volonté de poursuivre dans 
la même direction !
Nous avons identifié des attentes concernant l’accès à l’eau et 
l’assainissement, l’éducation des jeunes enfants, l’accès au soin et 
l’agriculture. Nous repérons les leviers d’action tendant à améliorer 
le quotidien des habitants. Cette démarche est concertée et a pour 
objectif d’associer tous les acteurs locaux à la mise en œuvre des 
projets.
Parmi les acteurs locaux, n’oublions pas les femmes ! Souvent 
relayées au second rôle, leur force de travail est prépondérante ; 
elles contribuent largement aux tâches quotidiennes. Nous les 
incitons à se réunir en association pour accomplir leurs tâches, cela 
favorise l’entraide et la discussion entre elles.
Nous accompagnons les habitants à imaginer leurs propres 
solutions et n’envoyons pas de coopérant : nous recrutons les 
coordinateurs parmi la population.

Quelle collaboration pourrait naître avec Porte‑de‑Savoie ?
Ce que nous faisons déjà ! à savoir intervenir dans les 
établissements scolaires. Nous pouvons conduire des conférences 
filmées tous publics, des animations… Les élus pourraient participer 
à la décentralisation, les services techniques pourraient être 
associés à certains projets spécifiques. Les pistes sont multiples !
ARCADE recherche des adhérents capables d’apporter une 
expertise ou des coups de pouces en raison de leur savoir‑faire 
(hydraulique & assainissement, eau, productions légumières, 
informatique, santé, éducation… Contactez‑nous !

* ARCADE « Une terre pour vivre » 
4, Place Albert REY ‑ 73110 Valgelon‑la‑Rochette 
Tél. : 04 79 65 38 20 | arcade‑vivre@orange.fr 
Retrouvez nous aussi sur arcade‑vivre.asso.fr

L A  V I E  D E S  A S S O C ’

RESTAURANT
SOIRées musicales
Vente à emporter

49 RUE ARCHIMÈDE
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Au coeur des Marches face au rond-point

R ES TA U R A T I O N  R A P I D E
SUR PLACE OU À EMPORTER

Place du commandant Perceval
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Salades
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    expression des 
groupes politique

Groupe indépendance et démocratie

« À mi‑mandat, nous démontrons qu’une 
opposition constructive peut faire bouger 
les lignes pour le bien de notre commune.
À la demande des habitants des Hauts de 
Glaisin, nous avons rencontré l’OPAC et 
incité la mairie à appuyer notre demande pour 
que des travaux de rénovation soient entrepris.
Comme nous le souhaitions, la mairie a 
abandonné son projet de gymnase pour 
réorienter les budgets vers des projets 
environnementaux (mobilité douce, 
rénovation énergétique, …).
Comme nous l’avons toujours voulu, des 
démarches ont été entreprises pour faire 
fermer la carrière qui génère un trafic 
de poids lourds insupportable dans la 
traversée de Francin.
Mais il reste encore de nombreux points 
à travailler :
>  Concernant le stationnement dans le 

Bourg de Les Marches, des emplacements 
doivent être matérialisés afin de limiter le 
nombre de véhicules et assurer la sécurité 
incendie (le stationnement anarchique 
gêne les pompiers).

>  Nous attendons qu’un travail en 
commission soit réalisé concernant 
l’aménagement des abords de la mairie 
annexe de Francin.

>  Depuis la fusion, la commune est 
soumise à une obligation d’environ 
120 logements sociaux, sous peine de 
pénalités. Même si la municipalité a 
engagé des recours, il est peu probable 
qu’ils aboutissent et se pose la question 
de la mise en œuvre de cette obligation 
et des lieux d’implantations.

>  Des avis négatifs émis par les instances 
administratives concernant notre PLU 
obligent à un report d’un an de celui‑ci ; 
nous souhaitons que les commissions 
soient pleinement impliquées dans 
cette révision. »

* contact@independanceetdemocratie.fr

Groupe Francin‑Les Marches 2020

« Le 11 juillet dernier nous avions 
dénoncé l’inabouttissement du projet 
de PLU de la municipalité. Et voilà que 
5 mois après l’avoir voté la municipalité 
décide d’ajourner ce projet de PLU… 
car plein d’incohérences, nous donnant 
malheureusement raison.
En réunion et commission, nous nous 
opposons au projet du maire de remettre 
des feux à la place du rond‑point du 
centre des Marches. Pourquoi dépenser 
l’argent public pour casser quelque chose 
d’efficace et qui nous a coûté déjà si cher ? 
Dépensons là où c’est utile d’aménager : 
aux Chambrettes ou au croisement 1 090/
route du lac.
NON aux feux, mais oui au pôle culturel 
de la cure élaboré par des citoyens contre 
le projet de démolition de la municipalité. 
Associations, habitants et écoliers pourront 
alors bénéficier d’un lieu dédié à la peinture, 
la sculpture, la musique et la lecture. »

La majorité municipale 
Bâtissons notre avenir

« Chères Porteraines et chers Porterains,
Nous vous souhaitons tout d’abord, à 
vous‑même et à tous ceux qui vous sont 
chers, nos meilleurs vœux pour cette 
nouvelle année 2024.
Depuis notre élection en 2020, nous avons 
dû nous adapter aux différentes crises qui 
se sont succédé, sanitaires, énergétique 
et écologique. Nous sommes fiers de vous 
démontrer, dans notre bilan de mi‑mandat, 
que nous avons réussi à réaliser plus des 2/3 
de nos engagements de campagne. Preuve 
que ces engagements étaient réalistes, 
cohérents et en phase avec les besoins et 
attente de notre commune. L’ensemble 
des membres de la majorité restent 
pleinement mobilisés dans la poursuite de 
nos engagements de campagne.
De plus, nous avions précédemment 
exprimé toute notre solidarité au peuple 
ukrainien ; il nous faut maintenant 
l’étendre aux peuples palestiniens et 
israéliens pour toutes les atrocités qu’ils 
subissent. Cela nous rappelle combien la 
paix est fragile y compris en Europe, et 
combien il est important de tout faire pour 
la préserver. Nous nous sommes engagés 
dans une association de coopération 
décentralisée nommée Arcade pour 
s’ouvrir plus sur le monde. Le temps de la 
tolérance et de l’acceptation de l’autre est 
plus que nécessaire et la culture en est un 
excellent vecteur.
En 2023 nous avons déployé une politique 
culturelle diversifiée et accessible au plus 
grand nombre, avec comme socle de base 
la nouvelle bibliothèque. Cet équipement 
a connu une progression très importante 
du nombre d’utilisateurs dont plus de 
la moitié sont marcherus, une preuve 
supplémentaire du succès de ce projet. »
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Les glaces
Sammontana - Numéro 1 de la glace italienne !

Pot de 90 g ......................................... 2,90€
Pot de 500 g ...................................... 7,90€

Les vins italien
Rosato delle Venezie ...................... 8,00€
Vin rosé tonique et fruité, totalement axé
sur la gourmandise et le plaisir. Idéal pour l’apéro !
Vino rosso Chianti ......................... 9,00€
Vin rouge, belle robe grenat sombre. Ensemble équilibré
et fringuant qui donne un vin authentique de bonne densité.
Pinot "Grigio" ................................. 9,00€
Vin blanc à la robe jaune clair dorée au nez d'agrumes et de 
fruits blancs acidulés et ananas, rond et franc au fruité tonique.
Lambrusco Rosso ........................... 9,00€

Les boissons
Grande bouteille (Fanta, Tropico...) 1,5l ... 4,00€
Canettes ( Coca Cola, Orangina..) 33cl ....... 2,00€
Eau plate ou pétillante (50 cl.) ...... 1,00€
Bière (33cl.) ........................................... 3,00€
Bière (66cl.) ........................................... 4,50€ VALABLE 1 AN....................................................................................

Modes de règlement acceptés : espèces

Produits frais et d'origine France dans la mesure du possible et selon arrivage

Retrouvez-nous 
sur Facebook ! 

/toppizza73

COMMANDEZ AU

09 82 42 42 46

Pizza
offerte Pâte

maisonP
ét

ri

e et façonnée

sur place

LEADER MONDIAL
DE LA CHAÎNE À NEIGE

KÖNIG Sas, ZA Plan de Cumin, 269 rue de la Jacquère Les Marches 73800 Porte de Savoie - 04 79 28 05 10

SARL Christophe MAGNIN
maçonnerie - rénovation

506 chemin de Saint-André
LES MARCHES 73800 PORTE DE SAVOIE

Portable 06 72 73 08 98
Tél./Fax 04 79 70 45 10
christophemagnin.sarl@wanadoo.fr

TOUS TRAVAUX D’ENROBÉS
VRD, PUBLICS ET PRIVÉS

Agence de VOGLANS
2, rue Centrale - 73420 VOGLANS

Tél. 04 79 52 08 00 
www.eiffageinfrastructures.com

SAVOIR FAIRE LA DIFFÉRENCE

ROUTE

martin.hydro@gmail.com
263 rue de la Jacquère - ZA Plan Cumin - Les Marches - 73800 Porte de Savoie

Tél. 04 79 69 32 54 n 06 46 34 30 95

Fabrication flexibles
Vente composants

Dépannage sur site
Réparation grue - Nacelle - Vérin

Z.A. Plan Cumin
LES MARCHES
PORTE DE SAVOIE

04 79 70 24 35
cecile@lagenais.com

www.lagenais.com

Elagage - Abattage difficile
Taille ornementale - Taille de haies

Arrachage de haies
Rognage des souches

CARRELAGE
CHAPE   CARRELAGE   FAIENCE   SOL SOUPLE

Contact : 06.49.25.26.25 - vision.carrelage73@gmail.com
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Commune déléguée 
de Les Marches
13 janvier 2023
Victoria
KHALFA MABBOUX
20 janvier 2023
Andéol MICHON
26 janvier 2023
Madeleine MAZZIETTI
2 février 2023
Diane SOUVETON
8 février 2023
Sophia BONNET
9 février 2023
Hadrien CLARK
18 février 2023
Léane PRÉVOST
19 février 2023
Léonie BLANCHIN
15 mars 2023
Ava ALLIOD
22 mars 2023
Côme DELAGARDE
22 mars 2023
Eliott HUGUET
14 avril 2023
Ava DIAS
30 avril 2023
Emma KELLER
3 mai 2023
Maïa PELLICIER
7 juillet 2023
Ézio 
BARBET CHARROT
7 juillet 2023
Elisabeth BUZAN
4 septembre 2023
Maël LEPAGE
24 octobre 2023
Luka SANTATO
30 novembre 2023
Olivia LEMETAYER 

Commune déléguée 
de Francin
5 juin 2023
Martin PAULA DIAS
17 octobre 2023
Leny KRSCHNAK

état
   civil

NaissancesMariages

Décès

Commune déléguée de Les Marches
24 février 2023
Marie SOULA et Nicolas KELLER
19 mai 2023
Marielle POUILHE et Pierre TONNELIER
10 juin 2023
Cheyenne DEL CERRO et Léo MONIER
15 juillet 2023
Marlène BERTHET et Thomas NAESSENS
19 août 2023
Gaëlle HAMELIN et Kévin ROLIN
26 août 2023
Marie-Rose KIBELERT et Gilbert LOYET
2 septembre 2023
Sandrine MAITRE et Guillaume PRÉVOST
9 septembre 2023
Camille HAAS et Edgar CHANSON
15 septembre 2023
Marie-Françoise MARTIN 
et António ANTUNES DA COSTA ABREU
30 septembre 2023
Jeannine TILMANT et Jean-Marc DUFOSSET

14 octobre 2023
Fanny MITHIEUX et Romain SCHNEIDER
28 octobre 2023
Magali ROUÉ et David BAILLON
4 novembre 2023
Verna EL TOM et Hamada HASSAN
2 décembre 2023
Djessie MOLY et Elio SAAB
9 décembre 2023
Juliette SCALA et Pierre-Yves CHARLES

Commune déléguée de Francin
1er juin 2023
Caroline WAGNER et Jean-Albert MANO
6 juin 2023
Valérie ARNAUD-BACUZZI et Alban SIX
15 juillet 2023
Émilie AUGUSTE et Alexandre PRUD’HOMME
22 juillet 2023
Emmanuelle RITTON et Damien MEUNIER

Commune déléguée 
de Les Marches
10 janvier 2023
Guy MICHEL
10 janvier 2023
Joseph BERTHOLLIER
12 janvier 2023
Lucienne CRIBIER 
née RICHARD
12 janvier 2023
Denis WIETECKA
18 janvier 2023
Juliette VILLOT 
née ANDREYS
21 janvier 2023
Irène TAKIS née 
FAVERO
24 janvier 2023
Amandine LEROUX 
née FÉLIX
2 février 2023
Andrée EL MABROUK 
née MAGGIAZ
3 février 2023
Gilbert GRELIN
3 mars 2023
Gabrielle ESPOSITO
9 mars 2023
Louis DUCRET

29 mars 2023
Denise ARBET 
née JANEX
12 mai 2023
Irène GAY 
née BAUDIN
8 juin 2023
Denise DIDIER 
née BARBIER
28 juin 2023
Paul VITTOT
7 juillet 2023
Camille MANDIER
11 juillet 2023
Michèle GINOLLIN 
née AUCLAIR
11 juillet 2023
Franceschina VANIN 
née BORSOTTI
13 juillet 2023
Odette CHEVRON 
née MATHEL-THARIN
21 juillet 2023
Yvette JOLY 
née RUBEAUD
9 août 2023
Esther FARJOT 
née GIRARD
10 août 2023
Janine PÉRILLIAT 
née DÉNARIÉ

10 août 2023
Jean CARTIER
11 août 2023
Robert DAMEVIN
11 août 2023
Françoise DURET 
née PROVENÇAL
13 août 2023
Odette MOLLARD 
née EXERTIER
8 septembre 2023
Agnès NOVEL-GODET 
née BESSON
11 septembre 2023
Nathalie LOMBARD 
née BORTOLIN
19 septembre 2023
Françoise DE LAPASSE
20 septembre 2023
Ginette 
SALLES-LAFONT 
née LAURENT
26 septembre 2023
Jacqueline DUTEL 
née ECKERT
6 octobre 2023
René MILLION
20 octobre 2023
Aurore COSTAZ 
née HERMENT

25 octobre 2023
Georges GNJEC
10 novembre 2023
Ernest BONNY
16 novembre 2023
Joseph FINAZ
24 novembre 2023
Salvatore 
MARTORANA
08 décembre 2023
Marguerite SEGAUD 
née MICHEL

Commune déléguée 
de Francin
08 février 2023
Maurice BILLARD
4 mars 2023
Maurice RECH
11 juillet 2023
Robert 
VIAND-PORRAZ 
01 décembre 2023
Geniale PUCCI
02 décembre 2023
Camille PUCCI



 POSE ET MOTORISATION DE TOUTES FERMETURES 
PARTICULIERS • PROFESSIONNELS • COLLECTIVITÉS

PORTES DE GARAGE • PORTAILS • VOLETS ROULANTS • PORTES INDUSTRIELLES, RAPIDES, PIÉTONNES
BARRIÈRES • RIDEAUX MÉTALLIQUES • FABRICATION MENUISERIE ALU…

 ZI PLAN CUMIN - 321 rue Jacquere - LES MARCHES 73800 PORTE DE SAVOIE
automatismes-fermetures@orange.fr / www.automatismes-fermetures-savoie.fr

04 79 33 59 45  /  06 61 23 53 49

• Abymes •

• Séduction Apremont •

• Chardonnay •

• Plaisir des Anges •

• La Douceur •

• Roussette •

• Roussette de Monterminod •

• Méthode traditionnelle •

• Persan •  

• Gamay •

• Mondeuse •

• Rosé •

Notre caveau
est ouvert 7j/7j
sur rendez-vous
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Benjamin, Armand & Blandine CAILLET
500 Chemin de Mûrs

Les Marches 73800 PORTE DE SAVOIE

domainedesanges.vinsdesavoie@orange.fr
domaine-des-anges.com

06 32 64 79 95 • 06 89 05 07 41

Vins de Savoie

Notre caveau
est ouvert 7j/7j
sur rendez-vous

domainedesanges.vinsdesavoie@orange.fr
domaine-des-anges.com

TRAVAUX PUBLICS ET ROUTIERS
ENROBES – VRD – TERRASSEMENT

Cours de privés – Communes – Industries – Collectivités

Agence de La Ravoire - 801 rue Archimède - ZI de l’Albanne (73490)
Tél : 04.79.25.10.25 – mail : contact@sertpr73.fr

TRAVAUX PUBLICS ET ROUTIERS
ENROBES – VRD – TERRASSEMENT

Cours de privés – Communes – Industries – Collectivités

Agence de La Ravoire - 801 rue Archimède - ZI de l’Albanne (73490)
Tél : 04.79.25.10.25 – mail : contact@sertpr73.fr

TRAVAUX PUBLICS ET ROUTIERS
ENROBES – VRD – TERRASSEMENT

Cours de privés – Communes – Industries – Collectivités

Agence de La Ravoire - 801 rue Archimède - ZI de l’Albanne (73490)
Tél : 04.79.25.10.25 – mail : contact@sertpr73.fr

TRAVAUX PUBLICS ET ROUTIERS
ENROBES – VRD – TERRASSEMENT

Cours de privés – Communes – Industries – Collectivités

Agence de La Ravoire - 801 rue Archimède - ZI de l’Albanne (73490)
Tél : 04.79.25.10.25 – mail : contact@sertpr73.fr

TRAVAUX PUBLICS ET ROUTIERS
ENROBES – VRD – TERRASSEMENT

Cours de privés – Communes – Industries – Collectivités

Agence de La Ravoire - 801 rue Archimède - ZI de l’Albanne (73490)
Tél : 04.79.25.10.25 – mail : contact@sertpr73.fr

TRAVAUX PUBLICS ET ROUTIERS
ENROBES – VRD – TERRASSEMENT

Cours de privés – Communes – Industries – Collectivités

Agence de La Ravoire - 801 rue Archimède - ZI de l’Albanne (73490)
Tél : 04.79.25.10.25 – mail : contact@sertpr73.fr

PORTE DE SAVOIEPORTE DE SAVOIE

HÔTEL   BAR   RESTAURANT

contact@auberge-la-savoyarde.com
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AFFICHAGE
Pour éviter la pollution visuelle avec des affichages 
sauvages, 42 points d’affichage sont à disposition sur 
l’ensemble de notre territoire !
Avant d’imprimer affiches et flyers, priorisez les moyens 
de communication mis en place par la commune : 
panneaux lumineux, site internet et page Facebook !

* Renseignez‑vous en mairie

   le coin  des 

bonnes infos

V O S  C O R R E S P O N D A N T S

Correspondant défense
S’il a en charge de représenter la commune 
lors des cérémonies commémoratives 
relevant du devoir de mémoires que nous 
devons à nos anciens, il peut faire découvrir 
les installations militaires à la population 
ou aux écoles, organiser des visites de 
personnes ayant vécu durant les périodes 
les plus sombres de notre histoire dans nos 
écoles, organiser des sorties découvertes 
du patrimoine local voire national, 
organiser des expositions temporaires

* Contact :  M. Fabien CHAMPONNOIS, 
conseiller municipal 
chfab79@yahoo.fr

Correspondant prévention routière

État des chemins, vitesse excessive, 
problème de stationnement… son rôle est 
de vous écouter

* Contact :  M. Daniel GALLET, 
conseiller municipal 
dggd@wanadoo.fr

V E N T E  À  E M P O R T E R

NOUVEAU ! 
Foodtruck 
Au cellier des Alpes

18h30 – 21h30 : 
Tous les premiers mardis de 
chaque mois
Rond‑point de la ferme 
de Leschaux – Francin, 
Porte‑de‑Savoie

* aucellierdesalpes.fr

Camion pizza O’pizzaï’ol
Chaque mercredi et vendredi 
au rond‑point de Francin et 
propose des pizzas cuites au feu 
de bois.

D O N  D U  S A N G

En 1h, sauvez 3 vies !
Les collectes se feront à Montmélian Salle 
des Fêtes La Savoyarde de 15h30 à 19h30 les 
lundis 29/01, lundi 25/03, mercredi 29/05, 
vendredi 26/07, vendredi 20/09, lundi 25/11
Un donneur averti en vaut deux !
> Être muni d’une pièce d’identité
> Avoir entre 18 et 70 ans
> Être reconnu apte lors de l’entretien pré‑don
> Peser plus de 50 kg
> Avoir mangé et bien s’hydrater

Recensement citoyen
Vous êtes Français et vous allez bientôt avoir 16 ans ? Vous voulez vous inscrire à un examen 
(BEP, bac…), on vous réclame une attestation de recensement citoyen, mais vous ne savez pas 
comment l’obtenir ? Vous vous interrogez sur ce qu’est le recensement citoyen (parfois appelé 
par erreur recensement militaire) ?

* Retrouvez toutes les informations sur le site www.service‑public.fr ou en vous rendant à votre mairie !

M
arc

hé hebdomadaire

Tous les samedis matin
Place de la mairie,

à Les Marches.

   h30 
13h

points
d’a�chage
sur notre
territoire
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G R A P P E  À  L I V R E S

Prendre et déposer des livres 
pour les enfants et ados

* Gérée par le conseil 
municipal enfants ‑ Ferme 
Rosset, commune déléguée 
Les Marches



BOUTIQUE EN LIGNE : WWW.EQUI-SERVICES.FR

Vos conseillères en Immobilier
Porte de Savoie et alentours

Vous
ACHETEZ

Vous 
VENDEZ

Vous 
LOUEZ

VELO-CORBEX
06 80 30 15 03

NathalyPatricia
DEBERNARDI
 06 45 77 83 22 

vos projets immobiliers
Confiez nous 

MARBRERIE
LAMBERT

P È R E  &  F I L S

661 route de chignin 73800 Les marches
04 79 28 07 81 | 06 14 02 44 06

www.marbrerie-lambert.fr aymlamb@hotmail.fr

Caveaux préfabriqués
PlaquesJardinières Vases

GravuresRéalisation de monuments
Rénovation et nettoyage de monuments ancien

Matériels neufs

Occasions

Location

Réparations

Dépannage

04 79 26 69 30
contact@legsagroupe.fr

541 route de Chambéry - Francin 
73800 PORTE DE SAVOIE

www.legsagroupe.fr
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H O R A I R E S  D E  L ’ A C C U E I L

Ouverture au public

à  L e s  M a r c h e s
Lundi 13h30  18h

Mardi | Mercredi | Jeudi | Vendredi
8h  12h

à  F r a n c i n
Mardi | Jeudi 13h30  17h

Vendredi 13h30  18h

Permanences téléphoniques
Pour nous contacter, 
un standard unique avec deux lignes : 
 Les Marches : 04 79 28 12 82 
Francin : 04 79 84 04 43

Lundi | Vendredi
8h  12h | 13h30  18h

Mardi | Jeudi
8h  12h | 13h30  17h

Mercredi 8h  12h

B I B L I O T H È Q U E  M U N I C I P A L E
644 rue de belledonne – Francin
04 79 84 07 25
bibliotheque@porte-de-savoie.fr
Lundi 16h30  18h
Mercredi 10h  12h | 14h30  17h30
Jeudi 16h30  18h
Samedi 10h  12h

R E S T O N S  C O N N E C T É S  !

Vous souhaitez suivre l’actualité 
de la commune et être informé 
des événements à venir ?
Rendez‑vous sur :

* porte‑de‑savoie.fr

Suivez‑nous sur Facebook

* facebook.com/
communedeportedesavoie

LinkedIn

# communedeportedesavoie

Vous avez des idées de sujets 
à proposer au niveau de la 
communication concernant notre 
commune, alors n’hésitez pas 
à nous en faire part en nous 
adressant un mail à : 
communication@porte‑de‑savoie.fr

Mairie siège
77, place de la mairie
Les Marches 
73800 Porte‑de‑Savoie
Tél. 04 79 28 12 82

Mairie annexe de Francin
84 rue du Général Decouz
Francin 
73800 Porte‑de‑Savoie
Tél. 04 79 84 04 43

accueil@porte‑de‑savoie.fr

* porte‑de‑savoie.fr

infos
      pratiques

S E R V I C E  D ’ A C C O M P A G N E M E N T
A U X  D É M A R C H E S  A D M I N I S T R A T I V E S
E N  L I G N E
Un agent vous accompagne dans la réalisation 
de vos démarches administratives en ligne lorsque vous 
rencontrez des difficultés (démarches sur ANTS, sécurité 
sociale, CAF, etc.).
Prise de rendez-vous au 04 79 28 12 82

S E R V I C E  U R B A N I S M E
84 rue du Général Decouz – Francin
04 79 84 04 43
urbanisme@porte-de-savoie.fr
Secrétariat/accueil : Corine Moitie 
Responsable : Béatrice Detroyat

BON À SAVOIR
Comment sont traitées vos demandes ?
Tous les courriers transmis à la mairie, 
par voie postale ou par mail à l’adresse 
accueil@porte‑de‑savoie.fr, sont 
enregistrés puis relayés au(x) service(s) 
concerné(s) pour traiter la demande dans 
les meilleurs délais ! 
Nous mettons tout en œuvre pour 
répondre sous 15 jours en fonction de la 
nature de votre demande (sachant que 
les délais réglementaires imposent à 
l’administration de répondre sous deux 
mois sauf exceptions).

S E R V I C E  E N F A N C E  /  É D U C A T I O N  / C U L T U R E
94, place de la mairie – Les Marches
Marie‑Ange Le cerf – 04 79 28 17 04 
periscolaire@porte-de-savoie.fr
Mardi | Mercredi 13h30  17h30
Jeudi 13h30  16h30

Vous venez de vous installer 
sur la commune de Porte‑de‑Savoie ?
Bienvenue à vous !
Pensez à transmettre votre demande 
d’inscription sur nos listes électorales sur 
www.service‑public.fr ou directement 
en mairie avec une pièce d’identité et un 
justificatif de domicile.

S E R V I C E  D E  C O N S U L T A N C E
A R C H I T E C T U R A L E

Fabienne Muller, architecte conseil, délivre informations 
et conseils en vue d’améliorer la qualité architecturale 
et paysagère de votre projet.
Prise de rendez-vous au 04 79 84 04 43
Permanences :  2e mardi matin 

et 3e vendredi après-midi de chaque mois
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Janvier
Repas des aînés
Salle Polyvalente Francin

Vœux du Maire à la population
Salle Montgrabelle

Vœux du Maire à la population
Salle Polyvalente Francin

Fête de la Saint‑Vincent
Bourg Les Marches

Février
Saint Blaise
APEAEF
Salle Polyvalente Francin

Soirée dansante Fish and Chips
Jumelage en Marches (JEM) 
Salle Montgrabelle

Bugnes dansantes
Ici on danse 
Salle Polyvalente Francin

Mars
Fête de la bière
Cœur de Savoie Football 
Salle Montgrabelle

Théâtre Drumer club
Compagnie Les Éclats’T 
Salle Montgrabelle

Les Failles
Francin

Diffusion du film Voyage à vélo
Les Loco’s 
Salle Polyvalente Francin

Concours de belote
Les Batteurs de Cartons 
Salle Montgrabelle

Loto
Club de la bonne entente 
Salle Polyvalente Francin

Conférence
Les Voies de Notre Histoire 
Salle Polyvalente Francin

Avril
Pâques dansant
Ici on danse 
Salle Polyvalente Francin

Journée écocitoyenne
par la Mairie 
Salle Montgrabelle

Mai
Braderie
Comité des Fêtes 
Salle Montgrabelle

Vente de plantes
Sou des écoles Crincaillé 
Salle Montgrabelle

Cérémonie du 8 mai
par la Mairie 
Salle Polyvalente Francin

Conférence
Les Voies de Notre Histoire 
Salle Polyvalente Francin

Challenge des Croués
Sou des écoles Crincaillé 
Salle Montgrabelle

Le Lac des Cygnes
Savoie Nomade 
Salle Montgrabelle

Juin
Élections européennes

*  Consultez régulièrement la rubrique agenda de notre site internet !
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Ouvert sur le lac St André
Cuisine soignée
Entièrement Maison
Ouvert toute l’année

Tél. 04 79 28 11 71 | Port. 06 58 13 92 54
restaurant.lesaintandre@gmail.com - Lac de Saint André 73800 LES MARCHES

www.restaurant-lesaintandre.com

à 15min de Chambéry
Au coeur du vignoble 

de la Combe de Savoie

20
24



Saint-Jeoire-Prieuré
04 79 96 97 98

VOTRE 2e PAIRE À 1€
TIERS PAYANT MUTUELLE

www.optic-stjeoire.com

616, AVENUE DE CHAMBÉRY · ZONE COMMERCIALE DU PRADIAN

04 79 60 54 54 · WWW.AUMARCHESAVOYARD.FR
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